
Про работу ректором Академии русского 
балета им. Вагановой, юридическое образование 

и драматические роли - 21:00 (мск)

В эфире - Николай
Цискаридзе

Продолжение на стр. 11 �

Ирина ВИКТОРОВА

Почему гонорары звезды 
взлетели до 50 миллионов 
рублей за концерт.

Надежда Кадышева со своим ансам-
блем «Золотое кольцо» плотно гастроли-
рует уже не одно десятилетие. Все эти 
годы у нее стабильная популярность, она 
без труда собирает полные залы во двор-
цах культуры. 

Вторая 
молодость 
Надежды 
Кадышевой
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Украина предала своих бойцов 
дважды: послала их на убой 

и отказалась забирать 
погибших
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Читайте на стр. 4 �
На российско-украинской границе 

в Брянской области десятки рефрижераторов 
ждут, когда Украина заберет своих солдат.

Киев 
целенаправленно срывает 
обмен и телами, 
и тяжелоранеными 
пленными.

Ключевая ставка снижена! 
Что будет 
с ценами, 
кредитами 
и вкладами Читайте на стр. 3 �

Николай МЫСИН

Байкеров в стране с 
каждым годом становится 
все больше, при этом осо-
бых преференций у них на 
дороге нет. Мотоциклисты 
делят дорогу на равных с 
автовладельцами и должны 
соблюдать те же правила. 
Единственное - они имеют 
право использовать между-
рядье, что позволяет «про-
шивать» пробки.

Но именно по этой при-
чине часто случаются ДТП. 
То сам байкер не рассчита-

ет боковой интервал до со-
седних машин, то водитель 
авто не посмотрит в зеркало 
заднего вида, перестраива-
ясь в другой ряд, и заденет 
мотоциклиста... Чтобы сни-
зить количество подобных 
аварий, Национальный ав-
томобильный союз (НАС) 
обратился в МВД с пред-
ложением разрешить пере-
движение на двухколесной 
технике по полосам обще-
ственного транспорта - так 
называемым выделенкам.

Можно, конечно, посмо-
треть и с другой стороны - а 

с чего это байкеры катают-
ся по междурядью? Пусть
стоят вместе со всеми - и
аварий не будет… Но тог-
да пробки станут только
длиннее - жизнь это точно
никому не облегчит.

В НАС надеются, что раз-
решение ездить по выде-
ленкам байкеры могут по-
лучить уже в этом сезоне.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

79-летний Эррол 
впервые прилетел 
в Москву - на «Форум 
будущего 2050».

Со сцены Маск-старший
говорил о космосе: «Когда 
в 1957 году полетел совет-
ский спутник - это было не-
вероятно. Я наблюдал за не-
бом всю ночь!» Он заметил: 
освоение дальнего космоса 
будет невозможным до тех 
пор, пока ученые доскональ-
но не изучат «механизмы» 

гравитации. Теперь ясно, с 
чего началась одержимость 
сына: «У нас была семья тех-
нарей, мы вечно обсуждали 
создание электромобилей и 
все подобное».

Насчет конфликта Илона 
с Трампом Эррол ответил:
«Перепалка преувеличена,
они оба хотят одного: со-
кращения бюджетного де-
фицита».

Гораздо охотнее бывший 
инженер и бизнесмен делит-
ся впечатлениями от нашей 
страны (ранее он сравнивал 
Москву с Древним Римом): 

«Когда моя дочь хотела при-
лететь в Россию, ее пыта-
лись отговорить: «Тебя тут 
убьют». По мне, так это аб-
солютно неправильно!»

А президента Владимира 
Путина Эррол охарактери-
зовал как «впечатляющего 
человека», у которого стоит 
поучиться лидерским каче-
ствам.

Газета нашего города ★ Барнаул

Байкерам выделят 
выделенку

Папа у Маска силен 
в дипломатии

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В

Эд
ва

рд
 Ч

ЕС
НО

КО
В

Основана в мае 1925 года 

3 945 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 10 июня
№ 42 (27690)/2025 год



2 Картина дня: в верхах
Россия
www.kp.ru
10.06.2025

■ ПЕРЕМЕНЫ

Владимир Путин 
утвердил итоговую 
редакцию Стратегии 
развития Военно-
морского 
флота России 
на период 
до 2050 
года.

ВПЕРВЫЕ 
В ИСТОРИИ

Это первый подоб-
ный документ в исто-
рии страны. Он был подписан еще 30 
мая, рассказал помощник Президента 
РФ, председатель Морской коллегии 
России Николай Патрушев, и вот пре-
зидент его утвердил. Так что же такое 
«Стратегия развития военно-морского 
флота»? Почему она принята именно 
сейчас? Разбираемся.

Если говорить кратко, то Стратегия 
развития ВМФ - это взгляд в будущее 
нашего флота. Глубина этого будуще-
го - аж 25 лет. Планов на такую пер-
спективу еще не было. Обычно подоб-
ные программы рассчитаны на 5 - 7 лет.

Необходимость в разработке Страте-
гии развития вызвана тем, что многие 
державы (включая и так называемые 
недружественные) активно развивают 
свои военно-морские флоты и демон-
стрируют агрессивное «поведение» у 

морских и океанских берегов России, 
угрожают нашей безопасности.

Решение о подготовке Стратегии 
было принято еще в июле прошло-

го года на совещании в Кремле. 
По поручению президента Мино-
бороны подготовило ее проект, 
доработанный затем Морской 
коллегией РФ с учетом предло-
жений федеральных ведомств 

и организаций.

СУТЬ ДОКУМЕНТА
➥ В Стратегии содержится анализ 

развития военно-политической обста-
новки в мире, вариантов вероятного 
возникновения и характера вооружен-
ных конфликтов, потенциала ведущих 
военно-морских держав.

➥ Дана оценка текущего состояния 
и возможностей ВМФ с учетом опыта 
специальной военной операции.

➥ Сформулированы основные тре-
бования к будущему боевому составу 
флота, его основные задачи в мирное 
и военное время, а также механизмы, 
направленные на формирование пер-
спективного облика ВМФ.

➥ Определен будущий боевой состав 
флота, его основные задачи в мирное 
и военное время.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ 
ВО ФЛОТЕ

В соответствии со Стратегией 
будет определен новый количе-
ственный и качественный состав 
надводных и подводных кораблей 
ВМФ России на всех   морских и 
океанских направлениях, уровень 
вооружений, укрепление системы 
базирования   всех флотов,   их бе-
реговой   обороны   и   оснащения 
самыми  современными средствами 
разведки  и  спасения, а  также под-
готовки   высокопрофессиональных 
кадров.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

■ ЦИТАТА

Николай ПАТРУШЕВ, помощник 
Президента РФ, председатель 
Морской коллегии России

- Это еще раз подчеркивает, что развитие мощ-
ного и современного флота для Российского госу-
дарства находится в числе приоритетных задач. Не 
вдаваясь в детали, скажу, что позиции России как 
одной из величайших морских держав мира посте-
пенно восстанавливаются. Проводить такую работу 
невозможно без долгосрочного видения сценариев 
развития обстановки в Мировом океане, эволюции 
вызовов и угроз и, разумеется, без определения 
целей и задач, стоящих перед российским ВМФ.

Морская коллегия при прави-
тельстве Российской Федерации 
является постоянно действую-
щим координационным органом, 
обеспечивающим согласован-
ные действия федеральных 
органов исполнительной вла-
сти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации и организаций в об-
ласти морской деятельности, 
судостроения и создания мор-
ской техники, а также в области 
изучения и освоения Мирового 
океана, Арктики и исследования 
Антарктики.

СПРАВКА «КП»

СКАЗАНО
«Смысл стратегии  - в развитии Военно-морского 

флота. И в развитии таким образом, чтобы этот про-
цесс отвечал современным реалиям. Технологии раз-
виваются, вы видите, характер боевых действий суще-
ственно меняется. Конечно, флот должен идти в ногу 
со временем. А растянутость по времени… Наверное, 
строительство новых кораблей - это очень трудоемкий 
процесс, растянутый по времени. И везде так, во всем 
мире. Поэтому, конечно, это очень такой, рассчитанный 
на долгую перспективу, план».

(Пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Андрей ЗОБОВ

ПОБОРОВ НЕ БУДЕТ
Первая - детский спорт. Министр 

отчитался: в России к спорту при-
общены 22 миллиона детей. Все ста-
новится доступнее: для участия в 
соревнованиях 1 мая отменены все 
стартовые взносы.

- Проблема поборов в детско-
юношеских школах до сих пор есть, 
будем откровенны, - признал Дегтя-
рев. - Восстановление социальной 
справедливости, по нашему мнению, 
потребует внесения изменений в за-
конодательство.

- На себя примеряем, - ответил глава 
государства Путин. - Сегодня я, на-
верное, если бы занимался спортом, 
вряд ли смог бы выполнить мастера 
спорта по самбо и мастера спорта по 
дзюдо. У моей семьи не было денег 
для того, чтобы платить за каждый 
шаг начинающего спортсмена!

Дегтярев пообещал, что проблема 
будет решена - совместно с правоохра-
нительными органами.

ВЕТЕРАН БУДЕТ ЧЕМПИОНОМ!
Вторая большая тема - спорт как 

реабилитация для раненых ветеранов. 

Министр доложил, что для них про-
водятся соревнования, оказывается 
вся необходимая помощь.

- Мы работаем вместе с фондом «За-
щитники Отечества», Паралимпий-
ским комитетом, ФМБА (Федераль-
ное медико-биологическое агентство. 
- Ред.). Там у нас четыре партнера. 
Подробно не буду на всех соревно-
ваниях останавливаться. По вашему 
поручению мы увеличили их число в 
разы, - заверил Дегтярев.

БУКМЕКЕРЫ ТОЖЕ ПЛАТЯТ
Третий вопрос - как тратятся день-

ги? И тут проблемы должно решить 
создание Российского спортивного 
фонда. Средства оттуда пойдут и де-

тям, и ветеранам, и олимпийцам. А 
деньгами его наполнят букмекеры.

- Фонд будет наполняться за счет 
отчислений от букмекерских ставок 
на зарубежные спортивные события. 
Отечественные мы не трогаем, что-

бы стимулировать зрелищность на-
ших лиг и федераций. По прошлому 
году общая сумма отчислений - 35 
миллиардов рублей, - привел цифры 
министр.

Дегтярев объяснил: фонд решили 
создать, увидев, что в 2024 году не все 
деньги дошли до адресатов. Теперь 
ситуация изменится в корне.

ПУСТЯТ ЛИ НА ОЛИМПИАДУ?
Четвертый вопрос, интересовавший 

президента, - большие соревнования, 
чтобы страна и спортсмены не стра-
дали из-за отстранения от мировых 
состязаний. Министр отчитался - идет 
работа по организации новых «Игр 
будущего», Игр БРИКС.

- Несмотря на давление, и на между-
народной арене есть успехи, - заметил 
Дегтярев. - В прошлом году наши ре-
бята и девушки завоевали 71 медаль, 
32 из них - золотые. Самым ярким 
событием стал чемпионат мира по 
плаванию в Будапеште. В этом году 
мы готовимся выступать на 28 чем-
пионатах мира, наши спортсмены по-
лучили допуск к отбору на Олимпиаду 
в Италии. Пока только по трем видам 
спорта, но этот процесс идет.

Владимир ПУТИН:

У моей семьи не было денег, чтобы платить 
за каждый шаг начинающего спортсмена!

ВМФ пойдет по плану
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На встрече с министром спорта Михаилом Дегтяревым 
Владимир Путин заметил, что, если бы в СССР нужно было 

платить взносы за участие в соревнованиях, он не стал 
бы мастером спорта. И поручил искоренить поборы.

Большой глаз министерства
Владимир Путин поручал, чтобы в этом году как минимум 55 процентов россиян 

занимались спортом. Дегтярев отрапортовал - перевыполнено. Правда точную циф-
ру не назвал - пока сложно подсчитать всех, кто занимается пробежками по утрам, 
катается на велосипеде, или подтягивается на турниках во дворе. Впрочем, скоро 
министерство будет знать, что вы упражнялись наверняка.

- Мы приобрели практически готовую систему «Мой спорт», цифровизация идет. 
Скоро мы увидим все - помогут машинное зрение, камеры, плюс приложение, - от-
читался Дегтярев. - Тогда статистика будет полной.

В понедельник глава 
государства встретился 

с министром спорта 
Михаилом Дегтяревым. 

Вместо привычного 
доклада российский 

лидер попросил доложить 
по четырем главным темам.
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Надежда Кадышева вдруг стала 
самой популярной исполнительницей 
у молодой аудитории, собирая стадионы 
(подробности - на стр. 1 и 11). И мы спросили:

О каких еще звездах 
прошлого стоит напомнить 
молодежи сегодня?
Елена ДРАПЕКО, 1-й зампред 
Комитета Госдумы по культуре:

- Вечен Иосиф Кобзон. Его репертуар и мастерство до-
стойны остаться в памяти. Работая в политике, он оставался 
большим артистом. Напоминать надо о Клавдии Шульженко. 
Я слышала ее последние концерты. Она говорила о главном - 
о любви. Каждая песня ее была как маленький спектакль.

Лев ЛЕЩЕНКО, народный артист России:
- Звездами являются конструкторы Королев, Челомей, Кур-

чатов. Великие звезды - строители великих гидростанций в 
Сибири. Брежнев - суперзвезда. Но есть и звездные творцы 
песен, на которых выросли поколения, - Пахмутова, Тухманов, 
Островский, Френкель, Фрадкин. А исполнители от Утесова до 
Пьехи - это все люди, которые могли бы стать безусловными 
примерами для будущих поколений.

Алексей ГЛЫЗИН, заслуженный артист России:
- Надо напоминать о тех, кто остался верен себе, своим 

принципам. Когда есть такие люди, как Кадышева, - это здо-
рово. Музыка у нее фолковая, и главное, что молодежь при-
ходит на ее концерты. Вспомните еще про прекрасную группу 
«Веселые ребята» - это вам, возможно, поднимет настроение.

Александр ГУРОВ,
генерал-лейтенант милиции в отставке:

- Клавдия Шульженко  - ее песни за душу хватали. Марк 
Бернес - безусловно. Кобзона я слышал живьем - он проби-
рал до печенок. Лидию Русланову надо поднимать. И песни 
Булата Окуджавы и Высоцкого. А еще - Людмила Зыкина. Их 
песни имели смысл и мелодию.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, шоумен:
- Принято троллить звезд прошлого. Говорят - они сбитые 

летчики. Твердят - на свалку истории их! Но послушайте Серегу 
Трофима вместе с Сарухановым, «Скрипка-лиса». Включите 
Яака Йоалу «Я тебя рисую», ну прислушайтесь! Посмотрите, 
как стадионы собирал Сережа Крылов, его «Девочка моя!». 
А Витя Салтыков? Ну и кто мог предположить, что так войдут 
новому поколению песни Надежды Кадышевой? Она молодец 
- у ее песен прекрасная народная основа, она цепляет.

Екатерина СЕМЕНОВА, певица, композитор, 
телеведущая:

- У кого силы есть работать, тем не надо «напоминать о 
себе». Завести толпу на стадионе или в клубе одного таланта 
мало - эту твою композицию надо раскрутить на популярных 
радиостанциях и в Сети.

Но это так недолговечно... Все на волне: взрыв - успех, откат, 
забвение. Давным-давно меня рвали на части, но всему свое 
время. Я не смогла это долго выдержать. А Надежда - молодец.

■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений БЕЛЯКОВ

Итак, началось. На про-
шлой неделе Центробанк все 
же снизил ключевую ставку - с 
21 до 20% годовых. Этого жда-
ли очень долго. В последний 
раз ЦБ понижал ключевую 
ставку почти три года назад, 
в сентябре 2022-го (с 8% до 
7,5%). С тех пор ее значение 
шло только вверх. Все дело в 
высокой инфляции, которую 
ЦБ в последние годы и пытал-
ся обуздать.

Напомним, что ключевая 
ставка - один из главных ин-
струментов регулирования ро-
ста цен. По этой ставке Банк 
России кредитует коммерче-
ские банки. А значит, от ее зна-
чения напрямую зависят ставки 
и по депозитам (вкладам), и по 
кредитам в этих банках. И чем 
они выше, тем выгоднее сбе-
регать деньги на вкладах и по-
лучать с них хороший процент. 
И тем менее выгодно залезать 
в кредиты по баснословным 
ставкам. В итоге спрос в эко-
номике растет не так быстро, 
что в конечном итоге замедля-
ет инфляцию. На это и делают 
расчет в Центробанке. Но есть 
и обратная сторона - при высо-
кой ставке предприятиям все 
труднее получать кредиты на 
развитие бизнеса, производство 
товаров и услуг замедляется, 
деловая активность, а вслед за 
ней экономика падает.

ЗАМЕДЛЕНИЕ 
ИНФЛЯЦИИ

Главный вопрос - удалось 
ли ЦБ сбить инфляцию? По 
данным Центробанка - да. В 
годовом выражении она со-
ставляет сейчас 9,8%. В ЦБ 
считают, что по итогам года 
темпы роста цен могут упасть 
даже до 7% или 6%.

- Высокая ключевая став-
ка привела к существенному 
замедлению инфляции. Рост 
цен по-прежнему сильно раз-
личается по группам товаров 
и услуг, но все же у нас стало 
больше уверенности в устой-
чивости дезинфляционных 
процессов, - заявила председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина. - 
При этом мы будем сохранять 
жесткие денежно-кредитные 
условия в течение длительного 

времени. Это требуется для 
устойчивого возвращения 
инфляции к цели.

МОЖЕТ, ОПУСТИТЬ 
ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ?

Есть факторы, кото-
рые смущают ЦБ и экспертов. 
И не позволяют снижать став-
ку сильнее и быстрее. Глав-
ный из них - инфляционные 
ожидания населения. Вот они 
пока не хотят устойчиво сни-
жаться. По последним дан-
ным опросов, они составляют 
13,4%. То есть, по ощущениям 
опрошенных, в ближайший 
год цены могут вырасти имен-

но на эту величину. И исходя из 
этих ощущений, люди обычно 
принимают финансовые реше-
ния. Поэтому, по мнению ЦБ, 
ключевая ставка должна быть 
не только выше реальной ин-
фляции, но и выше инфляци-
онных ожиданий. Только тогда 
она будет работать.

- Инфляционные ожида-
ния формируются в зависи-
мости от того, как меняются 
фактические цены на товары, 
которые люди чаще покупа-
ют, - объяснила Эльвира На-
биуллина. - Они не покупают 
каждый день телевизоры или 
смартфоны, которые сейчас 
дешевеют. Люди каждый день 
покупают продовольственные 
товары, а они дорожают более 
высокими темпами. При этом 
люди с небольшими доходами 
сильнее страдают от высокой 
инфляции. Потому что у них 
доля расходов на продоволь-
ствие больше. Единственный 
способ защитить наиболее 
уязвимых граждан от инфля-
ции - это замедлить рост цен 
в стране. Кстати, нынешняя 
продуктовая инфляция была 
вызвана в том числе плохим 
урожаем прошлого года. В 
этом году ситуация чуть лучше. 
Это сдержит динамику цен.

Кроме инфляционных ожи-
даний на решения ЦБ влияет 
и геополитика. Санкции тоже 
прямо или косвенно влияют на 
стоимость товаров и услуг. Но 
если ничего кардинально не из-
менится, в 2026 году инфляция 
должна опуститься до 4%. Таков 
прогноз экспертов Центробан-
ка. Следующее заседание ЦБ 
назначено на 25 июля.

Картина дня: общество

Как это 
повлияет 

на экономику.

• По депозитам 19 - 20
• По ипотеке 25 - 26 
• По кредитам 33 - 35
    наличными 
• По кредитным картам 39 - 40
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НАГЛЯДНО

По данным ЦБ РФ, 
сервиса «Финуслуги» 
и ДОМ.РФ на конец 
мая 2025 г.

КАКИЕ СЕЙЧАС 
СТАВКИ В БАНКАХ

% 
годовых

Ключевая ставка 
потеряла процент

Банки уже научились предугадывать решения ЦБ - ставки по 
вкладам стали падать заранее. И эта тенденция, скорее всего, 
станет устойчивой. Так было в 2022 году, когда доходность де-
позитов с рекордных тогда 22 - 23% годовых за полгода упала 
до 6 - 8%. Сейчас скорость снижения будет не такой высокой, 
но вольготно жить на высокие проценты у обладателей сбе-
режений уже не получится.

Поэтому стратегия выглядит следующей:
● Наибольшую долю свободных денег можно держать на 

вкладах. Ставки по ним пока хорошие.
● Часть средств можно потихоньку перекладывать на фон-

довый рынок. Снижение ключевой ставки - позитив для биз-
неса. А это с большой вероятностью может привести к росту 
котировок (но это не точно).

● Присматриваться к новым кредитам пока рано - ставки еще 
высоки. Но при их снижении могут появиться возможности 
для рефинансирования уже существующих долгов - следите за 
предложениями банков.

Что с вкладами 
и кредитами?

ВОПРОС - РЕБРОМ

ЗВЕЗДЫ
Лолита рассказала 

о заветном желании 
Жанны Фриске

НАУКА
У кошек нашли 

«ген мурлыканья»
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Александр ГРИШИН

Сначала их послали 
на убой, а теперь 
отказались забирать 
их тела.

МЕДИНСКИЙ 
СТАВИТ НА ВИД

Поначалу в это не хотелось 
верить: Украина целенаправ-
ленно срывает обмен телами 
погибших. Как заявил депу-
тат Верховной рады Украины 
Артем Дмитрук, обмен со-
рвали по личному распоря-
жению Зеленского:

- Вы понимаете уровень 
гнили и извращения, до 
которого дошел режим? - 
возмутился украинский 
нардеп. - Они отказались за-
бирать тела погибших укра-
инских солдат!

Официальную точку зре-
ния на ситуацию озвучил 
глава российской делегации 
на переговорах с Украиной 
Владимир Мединский:

- Российская сторона в 
точном соответствии с до-
говоренностями 6 июня при-
ступила к реализации гума-
нитарной акции по передаче 
Украине более 6 тысяч тел 
погибших военнослужащих 
ВСУ, а также по обмену 
ранеными и тяжелоболь-
ными военнопленными и 
военнопленными младше 
25 лет. Первая партия замо-
роженных тел солдат ВСУ в 
количестве 1212 прибыла в 
рефрижераторах в район об-
мена. Остальные - на подхо-
де, - сообщил он. - Кроме то-
го, Украине передан первый 
список из 640 военноплен-
ных категорий «раненые, тя-
желобольные и молодежь» 
с тем, чтобы начать обмен. 
Контактная группа Минобо-
роны РФ находится на гра-
нице с Украиной.

- Украинская сторона не-

ожиданно перенесла на нео-
пределенный срок и приемку 
тел, и обмен военнопленны-
ми. Группа их переговор-
щиков почему-то даже не 
прибыла на место обмена. 
Причины называются раз-
ные и довольно странные, - 
недоумевает Мединский и 
обращается к украинской 
стороне. - Призываем Киев 
четко соблюдать график и все 
достигнутые договоренно-
сти, немедленно приступить 
к обмену.

ДЕНЕЖНЫЙ ИНТЕРЕС
Почему Киев совершает та-

кие предательские действия 
по отношению к своим же? 
Многих из них заарканили 

и заломали на улицах укра-
инских городов, насильно 
мобилизовали, бросили на 
гибель, а сейчас еще и не 
хотят забирать их тела, что-
бы семьи могли похоронить 
отцов, мужей и сыновей по-
человечески.

Ведь Зеленский таким 
образом совершает по от-
ношению к павшим сооте-
чественникам двойное пре-
дательство.

Есть экзотическая причи-
на: день обмена тел совпал с 
«праздником» в Киеве - глав-
ным на Украине гей-парадом 
(в России международное 
движение ЛГБТ решением 
суда признано экстремист-
ским и запрещено). Возмож-
но, Зеленский не захотел 
портить настроение укра-
инским извращенцам авто-
колонной с трупами в фурах? 
Но если серьезно, плевать хо-
тел украинский фюрер и на 

трупы, и на геев, и на пока 
еще живых.

Деньги - вот в чем его ин-
терес. Его жаба душит вы-
платить от 60 до 90 млрд гри-
вен семьям погибших. И он 
скорее даст всем погибшим 
сгнить настолько, чтобы да-
же экспертиза ДНК уже не 
смогла ничего определить.

А еще, осуществляя об-
мен телами, Зеленский по-
нимает, что вся его ложь 
про минимальные потери 
ВСУ и якобы гигантское ко-
личество погибших у рос-
сийской группировки, ко-
торой он кормил Украину 
на протяжении последних 
лет, вскроется и лопнет, 
как гнойный пузырь. Ведь 
у Украины нет даже срав-
нимого количества погиб-
ших российских солдат, не 
то чтобы равного.

И это покажет украинцам, 
как все обстоит на самом деле.

Картина дня: незалежный обман

Пляски 
на гробах
Александр КОЦ

Зеленский отказался 
принимать тела 
сограждан из страха.

Мы несколько дней гадали, как 
Киев будет пытаться отпетлять от 
выплат семьям погибших солдат 
и офицеров ВСУ, тела которых 
российская сторона привезла 
на пункт встречи. Приводили в 
пример украинское законодатель-
ство, в котором есть масса огра-
ничений на компенсации. Ссыла-
лись даже на упоротого, который 
третьим глазом заглянул в Россию 
и узрел, что опознаны, по «его 
данным», только 15 - 20 процен-
тов «двухсотых».

Но все оказалось гораздо про-
ще и примитивнее.

«Прибыла первая партия тел 
военнослужащих ВСУ, подлежа-
щих обмену, - сообщает в точке 
встречи ответственный за обмен 
генерал-лейтенант Зорин. - Мы 
привезли 1212 тел. К отправке го-
товятся еще несколько эшелонов. 
К нашему сожалению, украинская 
сторона не явилась и перенесла 
срок обмена телами на неопреде-
ленный срок».

Зеленский тупо отказывается 
принимать тела своих сограждан. 
Кошка бросила котят, нехай лю-
бляться як хочуть. Нет тела - нет 
дела. А значит, не надо разби-
раться в каждом конкретном слу-
чае - достойна ли семья погибшего 
выплат или нет.

Конечно, рано или поздно укра-
инская сторона своих мертвых 
заберет. Не будут же вываливать 
трупы из рефрижераторов в се-
рой зоне?

Но почему Киев тянет?
Говорят, морги незалежной пе-

реполнены и физически не могут 
принять новые тела.

Предполагают, на Банковой под-
считывают, в какую именно сумму 
украинскому бюджету обойдет-
ся выплата компенсаций семьям 
погибших. А также сколько этих 
средств можно по-быстрому 
освоить.

Не исключено, что в Киеве гото-
вят очередную провокацию, что-
бы создать в медиапространстве 
шум, под который можно будет 
по-тихому обменяться телами.

Ну чтобы обыватель не задавал 
вопроса: а почему наших погиб-
ших так много?
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Рефрижераторы с телами погибших бойцов ВСУ 
в брянском приграничье смогли осмотреть журналисты 

наших и зарубежных СМИ. 
Вот только украинская сторона к останкам своих солдат 

интереса почему-то не проявила...

Украина предала
своих бойцов дважды

Официальный представитель МИД России Мария Захарова за-
далась вопросом о ситуации с обменом телами: «Это личное решение 
Зеленского - не забирать тела украинцев или кто-то из натовцев запретил?»

По словам дипломата, Киеву не нужны их сограждане:
- Нет такого народа или этноса в мире, чтобы отказывались предать земле 

своих воинов. Но есть киевский режим, который исповедует человеконена-
вистническую идеологию и совершает геноцид своего собственного народа.

Захарова также опубликовала заявление Героя России, генерала Алексан-
дра Зорина, который сообщил: Россия ждет официального подтверждения 
от Украины, что передача тел военных состоится, а российские поезда с 
останками бойцов ВСУ начинают движение к границе.

■ СКАЗАНО!

«Украина не подтвердила проведение обмена 
сегодня (в воскресенье. - Ред.) и перенесла его на 
неопределенный срок... Мы готовы вернуть более 
шести тысяч тел партиями».

(Начальник ГУ Генштаба ВС РФ генерал-
лейтенант Александр ЗОРИН.)

ВЗГЛЯД 
С 6-го ЭТАЖА

Забирать запретили из НАТО?
Официальный представитель МИД России Мария Захарова за-

ОФИЦИАЛЬНО

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь Президента 
России объяснил 
политобозревателю «КП» позицию 
России по отказу Украины 
принимать своих погибших солдат.

- Не собирается ли российская сторона 
обратиться к международным организа-
циям для решения проблемы?

- Пока об этом не идет речь, - заявил Песков. - Была договорен-
ность на двустороннем уровне, и сначала нужно понять, отказыва-
ется ли Украина от выполнения этих договоренностей.

ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ ПЕСКОВ
✓ Российская Федерация придерживается тех договоренностей 
[по обмену], которые были достигнуты в Стамбуле. И всегда вы-
полняет договоренности, которые достигнуты. Чего не скажешь об 
украинской стороне. Российская сторона сохраняет свою готов-
ность реализовывать эти договоренности.
✓ Наши специалисты находятся у границы, на месте предполагав-
шейся передачи. Мы готовы выполнять. Дождемся начала недели, 
посмотрим, как будет эволюционировать позиция украинской 
стороны.

Наши специалисты у границы - 
готовы отдавать тела

■ ОФИЦИАЛЬНО
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«РОДИНА ОСТАЕТСЯ 
РОДИНОЙ»

В этом бородатом мужчи-
не узнать когда-то 18-летне-
го курганского пацана сегод-
ня может разве что мать. За 
40 лет она его видела лишь 
однажды, когда в конце 80-х 
прилетела в Мазари-Шариф 
упрашивать вернуться домой. 
Но он наотрез отказался. Ис-
пугался, что в Союзе его по-
садят. Шутка ли, сбежал к 
моджахедам.

В 1983 году Сергея Красно-
перова отправили служить в 
Афганистан. Сначала попал в 
батальон материального обе-
спечения, затем перевелся в 
полк в районе Чагчарана. Его 
назначили на склад. Мечта, а 
не должность. Но что-то за-
ставило его убежать к душ-
манам…

Седовласый 60-летний ста-
рик в национальном афган-
ском платье выходит из сто-
личного аэропорта, с детским 
любопытством озирается во-
круг. Ставший родным для 
него Афганистан изменился 
за 40 лет не сильно. А тут - как 
другая планета: небоскребы, 
развязки, супермаркеты… 
Девчонки все губастые. «Что 
за мода такая?» - сокрушается 
правоверный мусульманин, 
принявший имя Нурмомад. В 
Афгане ему повезло: не бед-
ствовал - отец привил любовь 
к труду. Работал и токарем, и 
слесарем, и специалистом по 
ремонту дизельных генерато-
ров. Женился, построил дом, 
мельницу, пошли дети… Да 
вот в Россию потянуло.

«Родина всегда остается Ро-
диной», - объясняет он сейчас 
журналистам. И рассказыва-
ет, что талибы его документы 
афганские аннулировали. Вот 
и приехал хлопотать за рос-
сийское гражданство для себя 
и семьи.

ДВЕ ПРАВДЫ
В Москве Сергей-Нурмомад 

рассказывает, что в далекие 
80-е в Чагчаране сослужив-
цы заставляли его воровать 
припасы со склада, чтобы вы-
менивать на водку на базаре. 
Избивали, когда отказывал. 
Вот и не выдержал, убежал 

к душманам. А те приютили, 
обогрели, через год женили.

Я общался в Афгане с та-
кими «перебежчиками». 
Истории - как под копирку. 
Избивали, издевались - вот 
и перебежал к «духам». Про-
тив своих не воевал, автомат 
в руки не брал.

И Красноперов ретрансли-
рует эту же историю.

Но это не первое его ин-
тервью. И детали расходят-
ся. Особенно в общении с 
западными журналистами. В 
его истории всплывали иные 
эпизоды: и попытка побега 
была не первая, и причина 
побега другая… Вот что он 
рассказывал 15 лет назад жур-
налисту The Times Джерому 
Старки:

«Молодой русский солдат 
второй раз за год 
попался на про-
даже армейского 
имущества афган-
цам и знал, что на-
казание будет су-
ровым. «Если бы 
я не сбежал, ме-
ня бы посадили в 
тюрьму, - говорит 
Красноперов. - Я 
ушел в горы, на-
шел группу боеви-
ков, они приняли 
меня гостеприим-
но, я вступил в их 
ряды».

Это случилось в 
1984-м.

А далее Нур 
момад-Красно-
перов говорит, 
что воевал против экс-
сослуживцев: «Танки и вер-
толеты нам очень досаждали. 
Я чинил пулеметы, ремон-
тировал орудия. Мы метко 
стреляли по вертолетам, на-
пугали летчиков, они пере-
стали прилетать».

И история уже играет дру-
гими красками. Эти краски 
и стали поводом для жар-
ких сетевых споров - жертва 
Красноперов или предатель? 
Понять и простить или аре-
стовать и посадить.

НЕ ОДИН ТАКОЙ
Но он ведь не первый такой.
Один из самых известных 

возвращенцев - Николай 
Быстров с Кубани. Призы-
вался на год раньше Красно-
перова, служил на аэродро-
ме в Баграме. Как и многие, 
«путается в показаниях». От-
личие от Красноперова - он 
не сдался добровольно. По 
версии для западных журна-
листов, «дембеля» отправили 
в кишлак за продуктами. Для 
журналистов российских - 

офицер послал за коноплей. 
Для друзей - сам пошел в са-
моволку к знакомому тор-
говцу. С двумя товарищами 
нарвался на «духов», принял 
бой, был ранен и попал в 
плен. Дальше поначалу стан-
дартная история - принял 
ислам, стал Исламуддином. 
Попал в отряд к известному 
полевому командиру - Ах-
маду Шаху Масуду. Стал его 
личным охранником. После 
выхода советских войск из 
Афганистана «Панджшер-
ский лев» предлагал Исла-
муддину вернуться домой 
или уйти в Пакистан с дру-
гими пленными. Но он от-
казался и остался служить.

В Россию все-таки вер-
нулся в середине 90-х - ра-
ди жены, которой нужна 

была специализированная 
медицинская помощь. От 
Комитета по делам воинов-
интернационалистов ему 
даже справили квартиру. А 
взамен Быстров регулярно 
приезжал в Афганистан на 
поиски пропавших «афган-
цев». Но ни один из семи 
обнаруженных им бывших 
пленных на Родину возвра-
щаться не захотел.

Многие из них чувствуют 
за собой вину перед страной. 
Как, например, Геннадий 
Цевма из Донецкой области, 
которого нашли в 1992 году в 
составе одной из банд с авто-
матом. Или как Николай Вы-
родов, который добровольно 
перебежал к моджахедам и 
несколько лет воевал против 
советских войск.

НЕ ВИНОВАТЫЙ Я
В 2013 году мы вместе с 

десантником Виктором Ры-
жовым, воевавшим в Афга-
нистане, приехали в Кундуз 
к бывшему бойцу СА Алек-
сандру Левенцу.

Левенца в 1991 году нашел 
британский журналист Пи-
тер Джувенал. С тех пор пере-
бежчик дал не одно интервью 
западным СМИ. Не скрывал, 
что с оружием в руках воевал 
против бывших сослуживцев. 
Подчеркивая, правда, что 
славян не убивал.

Нам он, конечно, пел дру-
гую песню: про издеватель-
ства, дедовщину… Знакомо? 
Вот эпизод из нашего репор-
тажа:

«Левенец забрасывает в 
рот порцию насвая, Виктор 
отворачивается, брезгливо 
морщась. Ахмад, сидя по-
турецки, долго и безразлично 
смотрит сквозь ветерана. За-
тем презрительно сплевывает 
дурь, вытирает рукавом рот и 
отвечает с вызовом:

- Я своей вины за то, что 
перешел на эту сторону, не 
чувствую. Виноваты офице-
ры, понял? Они виноваты».

Возвращение 
блудного солдата

Почему приезд 
бывшего воина-

интернационалиста, 
40 лет назад 
сбежавшего 

в Афганистане 
к душманам, вызвал 

столько споров 
в обществе.

18-летний Сергей Красноперов (справа) в 1983-м ушел 
в Афган из СССР, а 40 лет спустя он 

под именем Нурмомад вернулся в Россию 
ради новой жизни и паспорта.

*Пуштунка - традиционный 
афганский головной убор.

НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
Перебежчики любят рассказывать, 

что Советский Союз их просто бро-
сил, его не интересовали пленные, 
их тут же записывали в изменники. 
Но это не так. Наших парней отби-
вали с боем, выкупали, обменивали 
на моджахедов. А многие пытались 
бежать сами.

Мужчина Володя Каширов попал 
в плен, потеряв в бою часть стопы 
и глаз. Через несколько месяцев 
он бежал, прошел несколько кило-
метров в сторону наших позиций, 
но нарвался на наемников арабов, 
которые парня казнили.

Мужчины, узники лагеря Бадабер 
в Пакистане, подняли восстание и 

очень дорого продали свои жизни.
Мужчины из экипажа Ил-76, который талибы 

посадили в Кандагаре, вырвались из плена на 
своем же самолете.

А ОН КТО?
С точки зрения закона к Сергею Красноперову 

сегодня претензий быть не может. В 1989 году 

вышло Постановление Верховного совета СССР 
«Об амнистии совершивших преступления быв-
ших военнослужащих». По ней бывшие воины-
интернационалисты освобождались от ответ-
ственности за противоправные деяния. Почему 
же сегодня общество так остро реагирует на 
«возвращенца»?

Потому что времена сейчас другие. И дела давно 
минувших дней мы не можем не проецировать на 
СВО. Слишком высока сегодня планка Защитника 
Отечества и слишком очевиден его ежедневный 
будничный подвиг, чтобы представить, как кто-то 
из наших бойцов перебежит в «Азов»**. Или в 
легион «Свобода России»**. Ведь тут не будет 
никаких разночтений - это измена Родине.

- Поступок Левенца - это предательство? - 
спросил я по дороге из Кундуза в Кабул Виктора 
Рыжова.

- Естественно. Он шел в армию, принимал прися-
гу. Ты мужчина, ты мог поступить иначе... - Рыжов 
задумался, провожая тяжелым взглядом очередной 
ржавый каркас сгоревшего 30 лет назад бэтээра. 
И убежденно добавил: - Или ты просто не мужчина.

**Запрещенные в России 
террористические организации.

Подвиг и предательство

RT

Владимир Каширов 
за свои подвиги 
удостоен ордена 
Красной Звезды.
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Оборотни в пуштунках*

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Елена ОДИНЦОВА

Средняя зарплата 
в стране 
приблизилась 
к сотне тысяч 
рублей. 
Но большинство 
россиян 
считают, что их 
материальное 
положение почти 
не изменилось. 
Почему?

97 645 рублей в месяц - 
такой была средняя зар-
плата в стране в начале 
весны. Это свежие данные 
Росстата. И это абсолют-
ный рекорд - таких высоких 
зарплат у нас еще никогда 
не было. Прирост за год - 
примерно на 11%, в про-
шлом марте было в сред-
нем 87 740 рублей. Да и 
вообще, еще немного  - и 
среднестатистический рос-
сиянин будет зарабатывать 
больше сотни. 

Тут принято кричать 

«Ура!». Что и сделают мно-
гие из нас. Но не все. По-
тому что, как показывают 
данные Фонда «Обществен-
ное мнение», в мае только 
10% россиян отметили, что 
за последние месяцы их 
материальное положение 
улучшилось. А 22% заяви-
ли, что оно ухудшилось. 
Большинство же не заме-
чает практически никаких 
изменений (см. «Только 
цифры»).

Как же это получается, 
что зарплаты растут семи-
мильными шагами, а каждо-
му пятому сейчас кажется, 
что он стал жить хуже?

- Заработная плата у 
нас растет неравномер-
но в различных отраслях. 
Есть отрасли, которые вы-
ступают в этом процессе 

передовиками, а есть - где 
зарплата увеличивается 
более медленными тем-
пами. И понятно, что там 
у работников ощущения 
совсем другие в плане их 
материального положе-
ния, - объясняет профес-
сор Финансового уни-
верситета Александр 
Сафонов.

Как известно, зарплаты 
сейчас быстро растут в 
доставке, оборонке, про-
изводстве. А кто же «в от-
стающих»?

- В бюджетной сфере нет 
возможности увеличивать 
зарплату такими темпами, 
как в некоторых других 
структурах, - говорит Сафо-
нов. - Индексация там идет, 
как правило, на уровне ин-
фляции или чуть выше.

Есть и еще один мо-
мент  - на субъективные 
ощущения, улучшилось 
или ухудшилось материаль-
ное положение, влияет не 
инфляция «по Росстату», 
который оценивает ее по 
очень широкому кругу то-
варов и услуг. А подоро-
жание того, без чего кон-
кретная семья не может 
прожить.

- Для семьи с достатком 
чуть выше уровня бедности 
(те, у кого он ниже, впра-
ве получать меры соцпод-
держки.  - Ред.) подоро-
жание любых продуктов, 
базовой одежды, услуг 
ЖКХ заметнее, чем для 
«среднестатистического 
россиянина»,  - объясняет 
эксперт. - Поскольку этим 
семьям сложно «оптимизи-
ровать» свою потребитель-
скую корзину  - она и так 
самая базовая и дешевая.

Потому и возникают та-
кие расхождения между 
официальными цифрами и 
ощущениями конкретных 
людей.

Жизнь и кошелек
■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Сто посеешь, 
сто и пожнешь

ТОЛЬКО ЦИФРЫТак растет 
средняя 
зарплата в России

рублей 
в месяц

• Практически   67%
не изменилось
• Ухудшилось за последние  22%
несколько месяцев  
• Улучшилось за последние  10%
несколько месяцев  
• Затруднились  1%
ответить 

Янв. 2024 Апр. 2024 Июль 2024 Окт. 2024 Янв. 2025 Март 2025

Данные: Росстат.

Данные ФОМ на 16 - 18 мая 2025 г. Д
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А так россияне 
оценивают 
свое материальное 
положение

От сумы да шаурмы 
не зарекайся
Елена ОДИНЦОВА

Почему самая 
популярная уличная 
еда подорожала 
почти на 40% за год.

Как увидела эту но-
вость, чуть шаурмой не 
подавилась: оказывает-
ся, за год она подоро-
жала на 39%! Таковы ре-
зультаты исследования 
компании Quick Resto. 
Если год назад донер-
кебаб в среднем по стра-
не стоил 269 рублей, то 
нынче - 374.

«Ничего подобного, в 
ларьке за моим домом 
Ашот во-о-от такую 
классную шаурму за 
250 рублей продает!» - 
поспорит с этими циф-
рами читатель. И будет 
по-своему прав. Но ана-
литики тоже цифры бра-
ли не с потолка: они учи-
тывали шаурму разного 
веса, с разными пропор-
циями ингредиентов, 
а еще в исследовании 
участвовали заведения 

очень разного уровня - 
от уличных киосков до 
ресторанов.

Но все равно остается 
вопрос: с чего это такой 
рост цены? Тем более 
что изучали эксперты 
шаурму (а также шавер-
му - в зависимости от ре-
гиона) самого простого 
и классического состава: 
курица, овощи и соус в 
лаваше.

- Цены в общепите 
больше зависят не от 
стоимости исходного 
сырья, а от других фак-
торов. Например, от ро-
ста затрат на зарплаты 
сотрудников, на аренду 
помещения, - объяснил 
нам председатель прав-
ления Конфедерации 
обществ потребителей 
Дмитрий Янин.

А теперь считаем вме-
сте с экспертами. Зар-

платы изготовителей 
этой самой шаурмы в 
зависимости от региона 
и конкретной точки за 
год выросли на 17 - 27%. 
Плюс логистика, плюс 
аренда… Ну и ингреди-
енты, конечно. Да, от-
пускные цены на курицу 
для бизнеса за год даже 
снизились (-3,8%). Не 
слишком подорожал и 
соус (+4,6%). А вот все 
остальное серьезно по-
дорожало. Круче всего - 
капуста (почти на 40%) 
и лаваш (на 36% с лиш-
ним). Тогда как в среднем 
цены в стране за год вы-
росли примерно на 10%.

При этом, как утверж-
дают аналитики, спрос 
на шаурму растет. За год 
ее продажи выросли на 
28%. Потому продавцы и 
повышают цену, не стес-
няясь: все равно купят.

Индекс окрошки 
вырос на 14%: 

почему дорожает 
самое популярное 

летнее блюдо?

Главный 
секрет блюда - 

мастерство 
поваров! 
Видимо, 
поэтому 

зарплаты у них 
за год выросли 
на четверть...
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Последний раз тройня в  Алтайском крае 
рождалась в конце прошлого года. Трое 
мальчиков появились на свет на сроке 
33,3 недели беременности. Каждый 
из малышей весил почти 2 кг каждый! 
Их мамочка тогда рассказывала, что 
беременность тройней была для нее 
неожиданной: «Хотели одну лялечку, а 
получилось сразу три! Я слышала, что 
такое бывает, но не думала, что это мо-
жет произойти с нами. Муж даже не по-
верил, пока не сходил со мной на УЗИ!»

КСТАТИ

Егор КОВАЛЕВ
6 июня в центральном го-

родском суде Барнаула про-
шло финальное заседание 
по делу бывшего вице-мэра 
города Антона Шеломенце-
ва. Экс-чиновника обвиняли 
по трем статьям Уголовного 
кодекса: получение взятки в 
крупном размере, получение 
взятки в особо крупном раз-
мере и легализация денег, по-
лученных преступным путем. 
Судебный процесс длился с 
сентября 2024 года. Обвине-
ние запрашивало для бывше-
го замглавы 11 лет лишения 
свободы, но итоговый приго-
вор оказался мягче. Впрочем, 
не намного.

2,5 МИЛЛИОНА 
ОТ БИЗНЕСМЕНОВ

По версии следствия, пер-
вую взятку Шеломенцев по-
лучил еще в 2020 году, будучи 
главой городского комитета 
по дорожному хозяйству, бла-
гоустройству, транспорту и 
связи. Два миллиона рублей 
ему передал бизнесмен Олег 
Бесчастный. В обмен за воз-
награждение чиновник дол-
жен был обеспечить предпри-
нимателю победу в конкурсе 
по выбору перевозчиков на 
популярные маршруты обще-
ственного транспорта.

Посредником, через кото-
рого прошли деньги, высту-
пил замглавы комитета Сер-
гей Щукин. За участие он взял 
себе 800 тысяч рублей, а на 
оставшиеся деньги по прось-
бе Шеломенцева купил тому 
автомобиль. Машину офор-
мили на друга Щукина, а в 
дальнейшем через фиктив-

ный договор купли-продажи 
передали Шеломенцеву.

Во второй раз взяткодате-
лем оказался томский пред-
приниматель Денис Илюшин. 
Как утверждает следствие, 
сначала он разработал для 
Шеломенцева проект скла-
дов, которые чиновник яко-
бы собирался построить на 
участке, принадлежащем все 
тому же Щукину. Вместо де-
нег Шеломенцев рассчитал-
ся общим покровительством 
фирме предпринимателя, а 
затем получил от него еще 
250 тысяч рублей. В общей 
сложности размер взятки, по 
оценке следствия, составил 
600 тысяч.

ОКЛЕВЕТАЛ, ЧТОБЫ 
ВЫКРУТИТЬСЯ?

С самого начала судебного 
процесса Шеломенцев наста-
ивал на своей невиновности. 
Он уверял, что криминальные 
схемы за его спиной Щукин 
проворачивал в одиночку. 
Чиновник объяснял: авто-
мобиль, который он якобы 
купил на деньги, полученные 
от Бесчастного, на самом де-
ле был приобретен на сред-
ства, которые Шеломенцев 
занял у собственного друга. 
Тот, кстати, подтвердил это 
в качестве свидетеля.

По словам бывшего чинов-
ника, о его невиновности го-

ворит и то, что в документах, 
выданных Бесчастному, нет 
ни одной его подписи. Рас-
писывался в них только Щу-
кин. Впрочем, проработать 
на маршрутах долго у пере-
возчика не вышло, ведь че-
рез год после выдачи бумаг 
Шеломенцев объявил новый 
конкурс, который Бесчаст-
ный проиграл.

Что касается денег, полу-
ченных от Илюшина, то, по 
словам Шеломенцева, 250 ты-
сяч рублей были переданы 
бизнесменом не в качестве 
взятки, а в виде штрафных 
санкций за то, что тот разра-
ботал проект с большой за-
держкой.

Кроме того, Шеломенцев 
обвинял следствие в фальси-
фикации улик. По его словам, 
один из следователей получил 
от Илюшина документы, в 
которых прямо указывалось, 
что 250 тысяч - не что иное, 
как компенсация. Однако в 
деле бумага, в которой объ-
яснялось предназначение 
этих денег, появилась в уко-
роченном виде, без абзаца про 
штрафные санкции. Причем 
заверен документ был именно 
следователем.

Чиновник настаивал, что 
дело в отношении него стро-
ится исключительно на пока-
заниях Щукина, который не-
однократно «переобувался» в 

ходе судебных заседаний, го-
воря то одно, то совершенно 
другое, и был заинтересован 
в том, чтобы оклеветать Ше-
ломенцева, чтобы избежать 
строгого наказания.

ВИНА - В ДОЛЖНОСТИ?
6 июня рассмотрение дела 

подошло к концу.  Подсуди-
мому предоставили право по-
следнего слова.

- Позвольте еще раз из-
ложить ключевые факты. 
Взятка передавалась не мне, 
а Щукину и касалась полно-
мочий, которые входили в 
его компетенцию. Когда за-
конодательство изменилось 
и потребовалось провести 
новый конкурс, Щукин по-
пытался вернуть деньги, но 
Бесчастный отказался, и тог-
да Щукин решил меня окле-
ветать. Это подтверждается 
свидетельскими показаниями 
самого Бесчастного и экспер-
тизой, - сказал Шеломенцев.

По его мнению, следствие 
шло на поводу у Щукина и 
подгоняло обстоятельства 
дела под имеющиеся улики, 
не стесняясь их фальсифи-
цировать.

- Меня фактически лишили 
возможности защищать себя. 
Ключевые доказательства мо-
ей невиновности, имеющиеся 
в распоряжении следствия, а 
именно - это свидетельство 

на право перевозок и карты 
маршрутов я получил толь-
ко сейчас! Они подписаны 
Щукиным, выданы Бесчаст-
ному, - продолжил бывший 
замглавы.

Шеломенцев попросил 
приобщить эти материалы к 
делу. Суд, несмотря на про-
тест со стороны обвинения, 
согласился рассмотреть бу-
маги и возобновить судебное 
следствие.

- Видимо, моя единствен-
ная вина заключается в том, 
что я когда-то занимал долж-
ность. Разве можно обвинить 
человека лишь за то, что он 
был должностным лицом? - 
сказал в конце речи Шело-
менцев.

ПРИГОВОР
После этого суд на два ча-

са удалился в совещательную 
комнату для принятия реше-
ния. Тут стоит напомнить, что 
обвинение запрашивало для 
чиновника 11 лет лишения 
свободы по двум эпизодам. 
От наказания по статье об от-
мывании денег Шеломенцева 
прокуратура предложила ос-
вободить в связи с истечени-
ем срока давности.

По итогу Антона Шеломен-
цева признали виновным в 
обоих эпизодах получения 
взятки и путем частичного 
сложения наказаний приго-
ворили к 8,5 года лишения 
свободы в колонии строгого 
режима и штрафу в размере 
2,1 миллиона рублей.

Время, проведенное Ше-
ломенцевым в СИЗО, а это 
почти 1,5 года, засчитают 
по формуле «день за день», 
таким образом, в колонии 
Шеломенцев пробудет чуть 
больше семи лет. Кроме то-
го, часть имущества бывшего 
замглавы, стоимость кото-
рого равна размеру взяток, 
конфискуют в пользу госу-
дарства.

Помимо прочего, чиновни-
ку на 2,5 года запретили зани-
мать должности, связанные 
с осуществлением функций 
представителя власти в госу-
дарственных органах.

После заседания журна-
листы попытались узнать у 
адвоката осужденного, будет 
ли сторона защиты подавать 
апелляцию на приговор, од-
нако тот от комментариев 
воздержался.

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА

Малыши появились 
на свет в многодетной 
семье из Шипуново.

28 мая в семье Артема и Алены Череп-
ковых из села Шипуново родились три 
сына: Илья, Матвей и Тимофей. Помимо 
тройняшек у супругов есть еще трое детей,  
так что теперь в семье будет аж шестеро 
ребятишек! В отделе ЗАГС села Шипуново 
такое событие произошло впервые за мно-
го лет. А для Алтайского края это первая 

 Q ПОПОЛНЕНИЕ

тройня, зарегистрированная в 2025 году.
Известно, что Артем трудится инспек-

тором отдела охраны УФСИН России по 
Алтайскому краю, а счастливая мамочка 
- юристом в транспортной компании.

Накануне глава семейства пришел в 
ЗАГС за свидетельствами о рождении ма-
лышей. Сотрудники Шипуновского отдела 
поздравили семью с радостным событием 
и вручили отцу первые документы детей. 
Также Черепковым передали поздравитель-
ный адрес губернатора Алтайского края 
Виктора Томенко. Уп
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Отцу вручили 
свидетельства 
о рождении. 

На Алтае родилась тройня

Строгий режим,  
штраф и конфискация
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Антону 
Шеломенцеву 
дали 8,5 года 
лишения 
свободы.

Обвинение запрашивало 
для экс-чиновника 

11 лет колонии.

Суд встал на сторону 
обвинения.

Бывшему 
замглавы 
Барнаула 
вынесли 
приговор
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Медведи 
проснулись и уже 
вовсю выходят 
к людям: какие 
советы реально 
помогут избежать 
нападения.

Медведи окончатель-
но проснулись, окреп-
ли, вступили в период 
размножения и потяну-
лись к людям - причем 
не только в Сибири и на 
Дальнем Востоке, но и 
в Центральной России. 
Новости летят со всех 
сторон одна за другой. 
«Медведь ходит вокруг 
детского лагеря», «Каж-
дый день приходит к ре-
ке на водопой»... - это 
Кузбасс. «У нас медве-
жьи следы на кладбище, 
будьте осторожнее!» - 
Х а н т ы - М а н с и й с к . 
«Некрупный молодой 
мишка, килограммов 
50 - 70, был от нас ме-
трах в четырех», - ве-
лосипедисты передают 
с окраины Пензы. «По 
всем бакам прошарил, 
пакеты с едой достал и 
ушел», - комментируют 
видео жители Межгорья 
в Башкирии. «Смотри-
те, это же медвежонок 
там идет, прямо по ас-
фальту у нас в студенче-
ском городке», - кадры 
из Перми. В Дагестане 
и вовсе развернули спа-

сательную операцию: 
там огромный медведь 
упал в бетонный котло-
ван и не мог выбраться, 
скользя лапами по сте-
нам. Ему скинули лест-
ницу - к счастью, с хра-
брыми спасателями все 
нормально, их хищник 
не тронул.

- В последнее вре-
мя на медведей стали 

меньше охотиться. Ни 
их мясо, ни шкура осо-
бо не ценятся, исчез 
спрос на лапы и желчь, 
поэтому численность 
хищников растет, - 
рассказывает главный 
научный сотрудник Ла-
боратории поведения и 
поведенческой экологии 
млекопитающих Леонид  
Баскин.

Кричите, пойте, 
ругайтесь,  
но замертво  
не падайте

Так как же защитить-
ся от хищника в лесу? 
Особенно если нет ру-
жья, ведь часто 
жертвами таких 
столкновений 
становятся гриб-
ники, обычные 
туристы. В Сети 
разлетается мил-
лион советов: 
упадите и при-
творитесь мерт-
вым, нападайте 
первым, смотри-
те хищнику в глаза, 
громко ругайтесь и 
брызгайте в морду пер-
цовым баллончиком. 
Что реально работает?

- Не сходить с тури-
стической тропы, - го-
ворит сотрудник науч-
ного отдела заповедника 
«Вишерский» Сергей Зи-
мин. - Но если увидел 
зверя, спокойно отхо-
дишь в сторону - пусть 
он идет своей дорогой.

- Не трогай зверя, и 
он тебя не тронет, - со-
глашается охотник из 
Иркутской области Вя-
чеслав Самсонов. - Ес-
ли медведь уже на вас 
нападает, выход толь-
ко один - валить его и 
желательно сразу. Ни 
баллончик, ни шокер 
не справятся с этой за-
дачей: медведь в лесу - 
это не увалень на цепи 
на заправке, который с 
колесом играет, он в сто 
раз быстрее и сильнее 
человека. Шокером его 
только разозлите. Мерт-
вым прикидываться то-
же нет смысла, не слы-
шал я ни одной такой 
истории - наверное, не-
кому рассказывать.

Самый действенный 

совет: идешь в лес, пой, 
кричи и будь гром-
ким. Хищники про-
сто не захотят с вами 
встретиться.

- Мы как-то ходили 
толпой за орехами, и 
парень, который боялся 
медведя, все время орал 
песни. Не можете сами - 
возьмите колонку, пусть 
поет. Я много раз видел 
медведей издалека, но 
к источнику шума они 
не приближаются. Бу-
дут избегать встречи с 
человеком - мы им то-
же опасны, - рассказы-
вает охотник Базыр из 
Улан-Удэ. - И еще совет 
рыбакам: если медведь 
вышел к вам на берег, то 
ни в коем случае нель-
зя, чтобы он увидел, как 
рыба бьется на крючке. 
Лучше сразу режьте ле-

ску, за добычей он пой-
дет даже к человеку.

- Чтобы заранее от-
пугнуть медведя, можно 
привязать сверху рюк-
зака или корзины ко-
телок, эмалированную 
кружку или ложку. Эти 
штуки будут брякать во 
время ходьбы, издавая 
металлический звук, не 
характерный для леса. В 
крайнем случае - шур-

шать полиэтиленовы-
ми пакетами, - делится 
Сергей Зимин. - Я как-
то вышел на поляну, а 
там медведь тушу лося 
рвал. Чтобы отвлечь 
зверя, я бросил в его 
сторону рюкзак, потом 
куртку. Он отвлекся на 
посторонние предметы, 
и я ушел.

В лес возьмите 
свисток  
и ручной факел

Боятся мишки не 
только звука, но и ог-
ня. Поэтому специали-
сты советуют: во время 
ночевки надо оставлять 
возле палаток горящий 
костер, разумеется, под 
присмотром дежурного. 

Если все же мишка 
оказался где-то побли-
зости, постарайтесь не 
подпустить его слишком 

близко. Лезть на дере-
во - не лучший вари-
ант. Медведи это тоже 

умеют. А еще ни 
в коем случае не 
убегать.

- Замереть, сде-
лать вид, что ты 
большой, раски-
нуть руки, если 

есть рюкзак, под-
нять его над голо-
вой. Также нужно 

громко и уверен-
но что-нибудь сказать. 
Главное, дать понять 
медведю, что вы може-
те быть для него опас-
ны. Зверь подслеповат, 
они заходят «под ветер», 
чтобы прочуять ваш за-
пах. Как правило, эти 
подходы заканчивают-
ся тем, что медведь бы-
стро удаляется, поняв, 
что перед ним человек, - 
говорит генеральный ди-
ректор центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев.
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• Все, что издает шум: трещотки, 
колонку, свисток, клаксоны,
• 
Что не работает:
• газовые и перцовые баллончики,
  • электрошокер,
      • лазанье по деревьям,
           • советы притвориться 
                              мертвым.
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БДИ! ЧТО ВЗЯТЬ 
С СОБОЙ 
В ЛЕС, ЧТОБЫ 
ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ МЕДВЕДЯ

А ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Нелегал»
Бурый медведь переплыл реку Амур со стороны Рос-

сии в Китай. Кадры сняли рыбаки, затем в китайских 
новостных агентствах появились сообщения, что ко-
солапый доплыл до заповедника Тайпингоу. Местных 
жителей попросили быть осторожными. Сергей Кол-
чин, научный сотрудник из Института водных и 
экологических проблем ДВО РАН, объяснил, что 
хищники могут мигрировать на другие территории для 
поиска пары, в период размножения. Чаще всего потом 
взрослые особи возвращаются на свою территорию.

Ольга АФАНАСЬЕВА, Елена ТРЕТЬЯКОВА  
(«КП» - Пермь»), Полина КЛИМЕНКОВА  

(«КП» - Красноярск»), Екатерина МАКСИМОВА  
(«КП» - Дальний Восток»).

• Красноярский край 27,3 тыс. особей
• Камчатка 25 тыс. особей
• 
• Иркутская область 22,4 тыс. особей
• Якутия 20 тыс. особей
• Архангельская область 18 тыс. особей
• Магаданская область 17 565 особей

адварп яаксьломосмоК/НИХУЛ
ОП йиртим
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КОНКРЕТНО

Данные Минприроды за 2024 год. 

Где больше 
всего медведей 
в России?
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Окончание. 
Начало < стр. 1

Добрую половину концерта 
зрители - а это люди старшего 
возраста - аплодируют стоя.

Так было до 2023 года, ког-
да песни «Золотого кольца» 
открыли для себя молодые 
блогеры. Они стали массово 
выкладывать в соцсети, преи-
мущественно в TikTok, роли-
ки, где танцуют под «Плывет 
веночек» Кадышевой. Эти ви-
део стали набирать миллионы 
просмотров.

Подобное происходило 
и раньше: тиктокеры то рас-
копают «Мой мармеладный» 
Кати Лель, то «На заре» груп-
пы «Альянс». Потом интерес 
шел на спад - гиперактивные 
меломаны находили что-то 
еще. Но не в этот раз.

РОЖДЕНИЕ СВЕРХНОВОЙ
Влюбившись в «Плывет 

веночек», блогеры брались 
за другие песни Надежды 
Кадышевой. А потом... стали 
скупать билеты на ее концер-
ты. Молодежь, скачущая под 
«Течет ручей», как будто на 
сцене группа «Битлз», - обыч-
ное дело. Дошло до того, что 
старые поклонники не успе-
вают приобрести билеты.

На седьмом десятке Кады-
шева становится стадионной 
певицей. На 20 июня следую-
щего года анонсирован концерт 
в «Лужниках», вмещающих во 
время шоу 75 тыс. зрителей 
(на события такого масштаба 
билеты поступают в продажу 
загодя). Хорошие места - по 
15 тыс. руб. На самом верху 
трибуны - по 2 тыс. руб.

Это самая престижная пло-
щадка для российского му-
зыканта. Собрать «Лужники» 
могут считаные единицы - на-
пример, Сергей Жуков, Баста, 
Леонид Агутин. Для сравне-
ния: дико популярная Диана 
Арбенина выступила на днях 
на куда более скромной «ЛУ-
КОЙЛ Арене» (44 тыс. зри-
телей), а Анна Asti спела на 
«ВТБ Арене» (26 тыс. зрите-
лей). 

БИЗНЕС-МОДЕЛЬ МЕНЯЛИ 
НА ХОДУ

К взрывному интересу ко-
манда Кадышевой поначалу 
отнеслась скептически: мол, 
пошумят и забудут. А когда 
оказалось, что волна накры-
вает «Золотое кольцо» с новой 
силой (зимой и весной билеты 
на концерты разобрали за па-
ру недель), решили действо-
вать решительно. Руководят 
бизнес-процессом главные 
мужчины в жизни Кадыше-
вой: создатель ансамбля «Зо-

лотое кольцо», композитор 
Александр Костюк (муж на-
родной артистки, который 
и написал большинство хитов) 
и директор Григорий Костюк
(сын Надежды Никитичны 
и Александра Григорьевича, 
в паре номеров концерта он 
выходит петь с мамой под ее 
фамилией и вместе с ней яв-
ляется совладельцем театра 
«Золотое кольцо» на севере 
Москвы). Был составлен но-
вый график - добавили по вто-
рому концерту там, где билеты 
продались моментально. Ста-
ли бронировать спортивные 
арены.

Летом у «Золотого кольца» 
ожидаются аншлаги в реги-
онах. Так, в июне народная 
артистка споет в Казани на 
площадке «Татнефть Арена». 
Минимальная стоимость би-
летов - 3200 руб. Проданы 

почти все 10-тысячные три-
буны и танцпол, остались 
единичные места. Гонорары 
артистов за стадионные кон-
церты в регионах стартуют от 
20 млн руб.

На июль в Питере почти 
продан Ледовый дворец (би-
леты от 3 до 8 тыс. руб.). По-
хожая ситуация в других круп-
ных городах. На сентябрьские 
концерты продажи начались 
недавно, но, судя по всему, 
и там будут полные залы. 
Остаются в графике Кады-
шевой и стандартные для ее 
прошлой жизни площадки 
на 4 - 5 тыс. зрителей. В этом 
случае средний гонорар кол-
лектива за концерт составит 
3 млн руб. Стало дико модно 
приглашать пе-
вицу на частные 
мероприятия. 
Ценник зависит 

от места проведения и даты. 
Средний гонорар за корпора-
тив - 8 млн руб.

УСИЛИЛИ ОХРАНУ
У «Золотого кольца» бы-

товой гастрольный райдер, 
стандартный для популярного 
артиста: бизнес-класс 
определенной ави-
акомпании или 
купе в СВ при 
передвижении 
на поезде; пере-
движение по го-
роду на иномарке 
не старше трех лет 
с некурящим водите-
лем; люкс в отеле 5 звезд; 
вода, молоко и фрукты в гри-
мерку. Никаких деликатесов 

и алкоголя.
Правда, из-

менились тре-
бования по 
организации 
охраны, так 
как весной 
после концер-
та в Иванове 
одна зритель-
ница выско-
чила на сце-
ну и повисла 
на шее звез-
ды. Теперь 
на концерты 
требуют се-
кьюрити.

ПЛЯШУТ ДАЖЕ ФИФЫ
Жена и директор народного 

артиста Евгения Петросяна 
обожает модные выставки, 
театральные постановки, 
демонстрируя рафиниро-
ванный вкус. Но и Татьяну 
Брухунову захватила «кады-
шевомания». На днях она 
рванула с подружками в Ниж-
ний Новгород отмечать день 
рождения одной из них. Ре-
стораны и прогулки совме-
стили с походом на концерт 
Кадышевой - плясали все. 

За концерт певица испол-
няет 19 - 20 песен. Плейлист 
выглядит обычно так: «Коро-
бейники», «Я зову тебя Роди-
на», «Ах, судьба моя, судьба», 
«Я встретил розу», «Виновата 
ли я», «Зачем это лето», «Ва-
ренька», «Без обратного биле-
та», «Все уже когда-то было», 
«Течет ручей», «Балалайка», 
«Ворожи не ворожи», «Ши-
рока река», «Черное море», 

«Небо пополам», «Снег 
летит», «Серд-

це нельзя обма-
нуть», «Плывет 
веночек». На бис 
идут «Течет ру-
чей» и «Плывет 

веночек».
Ксения Бороди-

на рассказала, что 
хотела пригласить Ка-

дышеву выступить на своей 
свадьбе с Николаем Сердю-
ковым. Но это оказалось те-
леведущей... не по карману! 

- Честно могу сказать, я 
очень хотела Кадышеву. Но 
она… вот ругаться нельзя: нет 
слов, какая дорогая! - пожа-
ловалась невеста.

Провести досуг душевно за-
хотелось и нам. Увы, на мо-
сковские концерты Кадыше-
вой осталось лишь несколько 
«мест с ограниченной види-
мостью».

Ирина ВИКТОРОВА.
Кто из певцов смог бы стать 

звездой для современной 
молодежи - в «Вопросе дня» 

< стр. 3.

Портрет явления 

ВОПРОС - РЕБРОМ!

Так в чем ее феномен?
Да кто ж его знает! В медиаэпоху тысячи факторов складываются опреде-

ленным образом, рождая то мем, то информационный вирус, то повальную 
моду. Но есть одна догадка.

Классические «народники» преподносят фольклор как преданье старины 
глубокой, как музейную ценность. А мы ведь с вами за прялками вечерами 
не поем и хороводы на праздник не водим. Тогда как «Золотое кольцо» 
производит очень простую поп-музыку, которая опирается и на протяжные 
народные напевы, и на традицию советской интимной лирики («Огней так 
много золотых...» тоже есть в репертуаре Кадышевой).

Александр Костюк сочиняет то, что легко назвать и китчем, и новой на-
родной песней. Он подбирает ключик к подсознанию, вскрывая потаенную 
коробочку русской души. И вот ты, серьезный человек, вдруг тоже затя-
гиваешь: «Постучалась в дом боль незваная. Вот она, любовь окаянная!» 
И поэты-песенники, конечно, молодцы - конкретно эта строчка из хита «Ши-
рока река» на слова Евгения Муравьева.

Антонина ВЕТКИНА.
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Молоденькой певицей она выступала 
в русском народном стиле. А теперь 

Надежда Никитична - настоящая неофолк-дива.

Все люди как люди…
А Надежда Кадышева - 
суперзвезда!

«Золотое кольцо» - семейное дело: муж 
Александр Костюк (фото справа) сочиняет 
хиты, играет баянные партии. А сын Гриша 

стал сценическим партнером мамы. 

КСТАТИ
Как рассказали 

«КП» эксперты из инду-
стрии развлечений, стандарт-
ный гонорар за стадионный 
концерт популярного арти-

ста в Москве стартует 
от 50 млн руб.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Пусть ребята поют русские песни, вдох-новляются ими. Это здорово, что не только я их исполняю. Значит, Россия возрождает-ся! Значит, у нас всех хорошее будущее!»

(Надежда КАДЫШЕВА - о неожиданной популярности среди 
молодежи.)
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Анна ДОБРЮХА

«9 утра. Ощущается как 
6», - шутят в интернете. Су-
дя по опросам и обсуждени-
ям в соцсетях, многие город-
ские жители считают ранний 
подъем настоящей пыткой. 
При этом практически все 
мечтают: вот бы перестроить-
ся так, чтобы вставать на заре 
без мучений! Ведь сколько 
всего успеть можно. И себе 
время уделить, и сделать то, 
на что вечером после рабо-
ты сил не остается. Но воз и 
ныне там.

Помочь всем, у кого в кото-
рый раз провалилась попытка 
вставать пораньше, решила 
врач-сомнолог, кандидат ме-
дицинских наук София Чер-
касова. В эфире своего Дзен-
канала доктор рассказала, 
как современному человеку 
изменить режим с наимень-
шим стрессом для организма. 
И что поможет удержать до-
стигнутый успех.

А СТОИТ ЛИ ПЫТАТЬСЯ?
- Среди людей есть предста-

вители разных хронотипов. 
Это не вымысел, а генетиче-
ски заложенные особенности 
циркадных ритмов челове-
ка, - поясняет врач. - Суще-
ствует ранний хронотип - жа-
воронки, поздний - совы. И 
промежуточный (таких лю-
дей часто называют голуби. - 
Ред.). Если вы никогда в жиз-
ни не были склонны к тому, 
чтобы рано просыпаться и 
рано ложиться, к ночи у вас 
всегда открывается второе 
дыхание, то, скорее всего, вы 
представитель позднего хро-
нотипа. У таких людей может 
получиться сместить время 
пробуждения пораньше на 
час-два, но вряд ли больше.

Однако истинных сов не 
так много, около 5% населе-
ния, уточняет София Черка-
сова. Большинство жителей 
земли имеют промежуточный 

хронотип. Им комфортно ло-
житься в 11, 12, час ночи, а 
вставать в 7 - 8 утра. Но в со-
временной жизни такие люди 
часто мигрируют в сторону 
сов: ложатся позднее и при 
любой возможности подоль-
ше отсыпаются утром. В то 
же время при необходимости 
голуби могут без особого дис-
комфорта перейти на режим 
жаворонка, обнадеживает 
эксперт.

«ВСЕ РАССВЕТЫ МОИ»
- Первый важный момент 

на пути к комфортным ран-
ним пробуждениям - понять: 
зачем это вам? Что вы полу-
чите? Задумайтесь, сядьте и 
напишите, - советует София 
Черкасова.

Но это не должны быть об-
щие слова: мол, рано вставать 
полезно, так делают самые 
успешные люди. Подобные 
стимулы работают слабо.

- У вас должно быть что-то 
свое, личное. Например, одна 
моя пациентка сказала: «Мне 
нравится вставать рано, по-
тому что все рассветы мои». 
Есть время сварить и неспеш-
но выпить кофе, поразмыш-
лять о чем-то, на что вечно 
не хватает времени в нашем 
бешеном ритме жизни. Дру-
гая пациентка, предпринима-
тель, сказала, что благодаря 
ранним подъемам стала на-
много продуктивнее. По ее 
словам, за два месяца удалось 
сделать то, что не получалось 
предыдущие 4 года, - приво-
дит примеры эксперт.

«Я лично перехожу на та-
кой режим, когда бывает 
очень много работы, - по-
делилась Черкасова. - Или, 
скажем, нужно написать кни-
гу - важно, чтобы никто не 

дергал звонка-
ми, сообщения-
ми, приходами-
уходами. Поэтому 
здорово, что по-
является 2 - 3 часа 
до официального 
начала рабочего дня».

МЕНЬШЕ ТАЙНЫ, 
БОЛЬШЕ ДЕЛ

Второй важный момент - 
создание социальных обя-
зательств, говорит врач 
и приводит пример: 
«Если вы что-
то решили са-
ми для себя, 
втихую, об 
этом больше 
никто не знает, не кон-
тролирует, то легче сойти с 
рельсов». То есть вероятность 
очередного провала попыт-
ки ранних подъемов намного 
выше.

Для снижения риска нуж-
но взять на себя какие-то 
обязательства, советует Со-
фия Черкасова. Это может 
быть поиск единомышлен-
ника - например, члена се-
мьи или друга, с которыми 
вы решите выйти на утрен-
нюю пробежку. Либо сто-
ит расписать себе задачи, 
которые вы хотите выпол-
нить с утра, с дедлайнами 
(то есть лимитом времени).

Наконец, третий этап - вы-
бор наиболее комфортного и 
эффективного темпа перехо-
да на новый режим. По сути, 
это способ достижения вашей 
цели. И здесь есть два пути.

ПРАВИЛО 15 МИНУТ
Первый способ достижения 

цели быстрый и радикаль-
ный. «Вы решили начать но-
вую жизнь с понедельника и 

с размаху поставили 
будильник 
на 4 - 5 утра. 

А прежде вставали в 9. 
Что из этого получит-
ся? Примерно 10% лю-
дей удастся удержать такой 
режим. Но это неимоверно 
трудно. Организму придет-
ся пройти «ломку», чтобы 
перестроились циркадные 
ритмы», - говорит София 
Черкасова. Такой способ 
не рекомендуется людям с 
сердечно-сосудистыми, не-
врологическими заболевани-
ями и в целом с ослабленным 
здоровьем.

Второй способ - медлен-
ный, щадящий. Условно его 
можно назвать правилом 
15 минут.

- Завтра вы встаете на 
15 минут раньше, чем сегод-
ня. Послезавтра - еще на чет-
верть часа раньше, - описы-
вает врач. - Такие крошечные 
смещения легко переносятся 
организмом. Этот путь бо-
лее верный. И не такой уж 
медленный, как кажется на 
первый взгляд. Всего за че-
тыре дня вы сместите время 
подъема на час назад. За не-
делю - почти на два часа. А до 
этого вы с собой могли года-
ми воевать, пытаясь вставать 
раньше.

Как перестроиться 
на ранние подъемы 

по утрам.

Здоровье

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Так какой 
режим 

лучше?
Ученые часто срав-
нивают здоровье сов 
и жаворонков. Вы-
воды исследований 

противоречивы. Напри-
мер, команда сотруд-
ников Университета 
Гронингена (Нидер-
ланды) проанали-
зировала данные 

10-летнего наблюде-
ния за 23 798 участ-

никами, которым на 
момент начала опро-

сов было от 40 лет 
и больше. У добро-

вольцев с помощью 
специальных тестов 

регулярно оценивали ког-
нитивные функции  - уровень 
концентрации внимания, ско-
рость мыслительных реакций 
и проч. В итоге ученые приш-
ли к выводу: у лиц с высшим 
образованием каждый час 
перехода в более поздний ре-

жим (совы) был связан 
со снижением результа-

тов когнитивных тестов на 
0,8 пункта за десятилетие.

В то же время в другой на-
учной работе, где сравнивали 
остроту ума почти 26 тысяч 
сов и жаворонков, в тестах 
на память и мышление пер-
вые обошли вторых, набрав 
на 13,5% баллов больше.

О чем все это говорит? Как 
пишут сами ученые, главное 
для здоровья  - полноценная 
продолжительность сна и 
стабильность, постоянство 
графика. То есть важнее 
всего ложиться и вставать 
в одно и то же время (допу-
скается плюс 1,5 - 2 часа по 
выходным). И спать столько, 
сколько требуется организ-
му, - кому-то 6 - 7, а кому-то и 
9 - 10 часов. Но на практике, 
отправляясь в кровать поздно, 
люди зачастую не могут до-
брать свою индивидуальную 
норму сна. Поскольку прихо-
дится вставать слишком рано 
(с учетом времени отхода ко 
сну). И выходов тут два: либо 
раньше ложиться, либо искать 
варианты занятости, где ра-
бочий день сдвинут на более 
позднее время.

КСТАТИ
Ранний подъем это, конечно, хорошо. Но что де-

лать, если вечером из-за дневных стрессов и тревог 
никак не удается заснуть? В такой ситуации будет 
нарастать дефицит сна, а это несет серьезные ри-
ски для здоровья. «Потому приступать к ранним 
пробуждениям нужно только после того, как вы ре-
шите проблему бессонницы»,  - подчеркивает Со-
фия Черкасова. В ряде случаев не обойтись без 
помощи врача. Но начать стоит с самопомощи. Для 
этого может пригодиться книга издательства «КП», 
написанная доктором Черкасовой в соавторстве с 
известным профессором-сомнологом Романом Бузу-
новым, - «Преднамеренное спокойствие. Программа 
борьбы со стрессом и тревогой».

Перековать сову 
в жаворонка
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Чтобы наиболее точно определить свой истинный 
хронотип, можно пройти тест Хорна-Остберга, 
подсказывает София Черкасова. Его легко найти 
в интернете. Эту методику разработали в 1976 году 
ученые Джеймс Хорн и Олав Остберг. Тест определяет 
индивидуальные предпочтения человека в отношении 
времени сна и бодрствования. Испытуемому 
рекомендуется представить, как бы он организовал свой 
день, если бы был полностью свободен в планировании. 
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В ТЕМУ

ЧТО ТЫ 
ЗА ПТИЦА?

За ответ на каждый вопрос начисляется определенное количество баллов. 
По общей сумме определяется хронотип. Например, у автора этого 
материала тест выдал результат «выраженный вечерний хронотип».

Покупайте
на shop.kp.ru!

А также 
в книжных
магазинах

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, ОГРН 

1027739295781
Реклама, 16+

Овцы, белый шум 
и секретная техника 

спецназа: как журналист 
«КП» испытывал самые 

популярные способы быстро заснуть 
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Николай ГЕРАСИМОВ 

Из всех книжных фести-
валей, которые проводятся в 
Москве, «Красная площадь» - 
наверное, самый симпатичный. 
Хотя бы потому, что прово-
дится не в закрытом помеще-
нии, а на свежем воздухе и на 
одной из самых красивых пло-
щадей мира. Да и время года 
- лето, и прямо во время фе-
стиваля можно получить свою 
дозу витамина D из солнечных 
лучей. Да и вход на фестиваль 
бесплатный...

«Красная площадь», как 
обычно, привлекла тысячи мо-
сквичей. Рассказываем о самых 
интересных ее событиях.

95 «ТОМОВ АДА»
Одна из самых интерес-

ных книг фестиваля вы-
шла в издательстве «Ком-
сомольская правда», и мы 
по-настоящему ею гордим-
ся. Это расследование Алек-
сандра Рогозы «Фишер. По 
следу зверя» 18+, расска-
зывающее о безжалостном 
маньяке Сергее Головкине 
(1959 - 1996), Фишер - его 
прозвище.

Он стал героем одного из 
самых популярных россий-
ских сериалов последних 
лет, и читатели часто зада-
ют вопрос: чем отличается 
от этого сериала книга? От-
вет - всем. 

Сериал - художественное 
произведение, полное до-
мыслов и фантазии, а книга 
на 100 процентов основана 
на документах. 

Про Фишера писали и 
раньше, и книги выдава-
лись за документальные, но 
подчас авторов можно бы-
ло поймать на откровенной 
лжи. А Саша Рогоза отвечает 
буквально за каждое слово. 
Ему пришлось изучить 95 то-
мов уголовного дела Сергея 
Головкина, которые называ-
ют «книгами ада», - и это не 
преувеличение.

- Еще два месяца - и ме-
ня пришлось бы отправлять 
в больницу, - рассказал на 
презентации Рогоза. - Я стал 
фильтром, который не допу-
стил на страницы своей кни-
ги самое страшное, самое 
ужасное... Сергей Головкин 
- не единственный серийный 
убийца, о котором я писал. И 
по этим людям не было с ходу 
видно, что они - чудовища. 
Бытовавшая в XIX веке тео-
рия, что у маньяков какая-то 
специфическая внешность, 
- это полный бред. Люди с 
опасными склонностями - 
среди нас, они выглядят, как 
мы, никто и никогда не ска-
жет по внешности серийного 
убийцы, что он - убийца. Они 
были во все времена: даже 
когда Пушкин учился в 
Царскосельском лицее, 
один из его служителей, 
Константин Сазонов, 
погубил нескольких 
человек... Но опреде-
ленные странности в их 
поведении есть. Один из 
посылов этой книги об-
ращен к людям, которые 
замечают такие стран-
ности за своими близки-
ми. Может быть, благо-
даря книге люди смогут 
обеспечить родным ме-
дицинскую помощь до 

того, как они перейдут чер-
ту. У Сергея Головкина еще 
в детстве были «звоночки», 
и мы с психиатром Васили-
ем Бейнаровичем буквально 
по косточкам разобрали его 
историю, смотрели, что мог-
ли бы сделать родители, если 
бы уделяли сыну больше вни-
мания и обладали нашими, 
сегодняшними знаниями... 
Но, с другой стороны, в 70-е 
специалистов, которые могли 
бы рассмотреть в Головкине-
подростке будущего монстра, 
было очень мало. Их и сейчас 
мало, а тогда речь шла бук-
вально о единицах.

«Фишер. По следу зве-
ря» - книга не только про 
маньяка, но и про тех, чья 
работа - ловить душегубов: 
про следователей, врачей-
криминалистов, психиа-
тров... А еще - про детей, 
которые стали жертвами 
Сергея Головкина, запро-
граммированного на убий-
ства и получавшего от них 
удовольствие, подобно нар-
коману. Страшная история 
- и, несмотря ни на что, за-
хватывающее чтение.
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Автор «Фишера» Александр Рогоза, создатель докфильма по мотивам книги
 Андрей Минаев и глава издательства «КП» Наталья Щербаненко на презентации.

Покупайте
на shop.kp.ru!

А также 
в книжных
магазинах

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, ОГРН 

1027739295781
Реклама, 16+

Александр РОГОЗА:

Я стал фильтром, который 
не допустил к читателям 

все самое ужасноеС 4 по 7 июня у стен 
Кремля прошел 

фестиваль 
«Красная площадь».
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ский и два объек-
та в Ребрихинском 
районе, - говорит Андрей По-
долян. - В настоящее время 
по всем объектам подрядчики 
приступили к работам. Мы 
фиксируем ту или иную сте-
пень готовности, но в этом 
году все эти объекты будут 
построены.

ПУНКТЫ ПРОПУСКА
Кроме того, с прошлого 

года ведется активная рабо-
та по реконструкции дорог, 
подходящих к приграничным 
территориям. Всего в Алтай-
ском крае пять таких пунктов. 
В прошлом году были отре-
монтированы дороги в Тре-
тьяковском районе. В этом 
году - Славгород и Локтев-
ский район. Остальные два 
приведут в порядок в ближай-
шие два года.

МОСТЫ
На сегодняшний день в Ал-

тайском крае насчитывается 
799 мостов, 89 из которых тре-
буют того или иного ремонта. 
15 мостов отремонтируют и 
восстановят в этом году. Они 
располагаются в Третьяков-
ском, Панкрушихинском, 
Рубцовском районах - там 
работы уже начались. Чуть 
позже подрядчики зайдут в 
Солтонский, Солонешен-
ский, Чарышский районы.

- В Панкрушихинском рай-
оне на трассе Крутиха - Пан-
крушиха - Хабары  в этом году 
будет введен в эксплуатацию 
путепровод. Его строитель-
ство началось в 2023 году. 
Протяженность составляет 
более 100 метров, - продол-
жает министр транспорта.

В данном случае это была 
вынужденная мера, так как за 
последние четыре года на пе-
реезде произошло пять ДТП, 
в том числе были столкно-
вения с железнодорожными 
составами. В итоге участок 
признали аварийно опасным. 
На строительство путепрово-
да выделили 800 млн рублей.

ВАЖНЫЕ ПРОЕКТЫ
Одним из самых важных и 

значимых инфраструктурных 

объектов, на который Андрей 
Подолян обратил внимание, 
- это строительство дороги 
Алтайское - Ая - «Бирюзо-
вая Катунь». В этом году будет 
введен в эксплуатацию уча-
сток с 7 по 15 километр.

- С учетом того, как сегодня 
идут строительные работы, 
мы в видим, что мы в состо-
янии начать в этом году за-
вершение строительства по-
следнего участка с нулевого 
по седьмой километр. А за-
кончим его в следующем го-
ду. Общая стоимость данного 
проекта будет порядка 4 млрд 
рублей, - уже предварительно 
анонсирует чиновник.

РАЗВЯЗКА В БАРНАУЛЕ
Не обошел спикер сторо-

ной и проблемные моменты. 
Самый обсуждаемый из них 
- это многоуровневая развяз-
ка на Южном тракте в Бар-
науле. Деловые отношения с 
первым подрядчиком были 
прекращены, и с 12 мая на 
объект вышел новый. Стои-
мость контракта с ним соста-
вила 825 млн рублей.

- Знаем и понимаем свою 
ответственность за этот объ-
ект. Он нужен нашим гражда-
нам. Там сложная дорожная 
обстановка. Мы фиксиру-
ем это практически каждый 
день. Скажу честно, что раз в 
неделю свой рабочий день на-
чинаю именно с этого объек-
та. Мы беседуем и определя-
ем дальнейшие планы работ с 
генеральным подрядчиком, с 
субподрядными организация-
ми, а их сегодня семь. Все они 
уже в активной фазе работ, - 
говорит Андрей Подолян.

Пожалуй, одна из самых 
сложных задач - это завер-
шение туннеля. Необходимо 
достроить 140 метров.

Сейчас работы ведутся в 
плановом режиме. Уже прак-
тически завершено асфаль-
тирование правого поворота 
со Змеиногорского тракта на 
шоссе Ленточный бор. Кроме 
этого, дорожники делают все, 
чтобы уже к 1 июля завершить 
и открыть для движения пу-
тепровод (до полной сдачи 
объекта). Даже это позволит 
значительно улучшить тра-
фик. Транспортный поток со 
Змеиногорского тракта будет 
напрямую направлен на руб-
цовскую трассу.

Подводя итого встречи 
с журналистами, министр 
транспорта Алтайского края 
Андрей Подолян еще раз под-
черкнул, что в этом году пла-
нируется в общей сложности 
привести в надлежащее со-
стояние, построить и отре-
монтировать 900 километров 
дорог региональной и мест-
ной сети.

Картина дня: Барнаул14

Среди них трассы 
до популярных 
туристических объектов

Анна СЕМИНА
В Алтайском крае старто-

вал дорожно-строительный 
сезон. 

- К активной фазе дорож-
но-строительных работ мы 
приступили в мае. Все идет в 
соответствии с намеченны-
ми планами на 2025 год, - го-
ворит министр транспорта 
региона Андрей Подолян. - 
Хочу напомнить, что в этом 
году дорожный фонд Ал-
тайского края был увеличен 
практически на 10 миллиар-
дов рублей. Он составляет 
28 млрд 680 млн рублей. Для 
сравнения, в 2024 году было 
18,8 млрд рублей.

ИНФРАСТРУКТУРА  
ДЛЯ ЖИЗНИ

В мае прошлого года прези-
дентом России был подписан 
указ, который на сегодняш-
ний день стал для дорож-
ников, можно сказать, 
основным вектором 
развития и работы.

- Данный указ 
утвердил наци-
ональный про-
ект «Инфра-
структура для 
жизни». Этим 
проектом опре-
делены целевые 
показатели для его 
реализации, а также 
разработан региональный 
проект, который так и назы-
вается «Региональная и мест-
ная дорожная сеть», - про-
должает Андрей Анатольевич.

Главный ориентир данного 
проекта - это 2030 год. К это-
му времени в нормативное 
состояние должно быть при-
ведено 60% региональных до-
рог. 

- В этом году планиру-
ем достичь показателя 53% 
и планомерно к 30-му году 
подойдем к 60%, - подчер-
кивает министр транспорта. - 
У нас очень много объектов, 
которые, наверное, у многих 
на слуху. Среди них  Крути-
ха - Панкрушиха - Хабары - 
Славгород - граница Респу-
блики Казахстан. В этом году 
работы запланированы в трех 
районах: Крутихинском, 
Панкрушихинском и Не-
мецком национальном. Про-
тяженность составит 30 ки-
лометров, а стоимость работ 
обойдется в сумму почти в 
1 млрд рублей. Далее  - доро-
га   Змеиногорск - Рубцовск - 
Волчиха - Михайловское - 
Кулунда - Бурла - граница 
Новосибирской области - она 
пройдет по семи районам 
края, а протяженность со-
ставит более 50 километров. 
Стоимость работ - 1,6 мил-
лиарда.

Еще один проект - это до-
рога Поспелиха - Курья - 
Третьяково - граница Респу-
блики Казахстан. В данном 
случае в нормативное состо-
яние приведут более 30 км и 
еще чуть более 20 км на до-
роге Павловск - Камень-на-
Оби - граница Новосибир-
ской области.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
МАРШРУТЫ

Восстанавливая и 
ремонтируя дороги, власти 

Алтайского края не оставля-
ют без внимания такое на-
правление, как популярные 
туристические маршруты. 
К концу года дорожники 
восстановят подъезды к та-
ким популярным у жителей 
и гостей края достопримеча-
тельностям, как курорт Яро-
вое, Завьяловские озера, Бур-
линские озера, Малиновое 
озеро, Денисова пещера, на-
циональный парк «Салаир».

ОПОРНАЯ СЕТЬ
Следующий не менее важ-

ный пункт - это дороги, от-
носящиеся к опорной сети.

- Опорная сеть - это дороги, 
которые связывают наш край 
с соседними субъектами, ли-
бо с другими государствами. 
Их протяженность составляет 
2089 километров. Согласно 
целевому показателю, 85% та-
ких дорог к 2030 году должно 
быть приведено в норматив-
ное состояние. Сейчас эта 
цифра 68%. В этом году пла-
нируем достичь показателя 
71,7%, - продолжает Андрей 
Подолян.

С той скоростью, с которой 
ведутся работы, в министер-
стве транспорта планируют 
уже к 2028 году достигнуть 
целевого показателя в 85%, а 
далее дело останется за под-
держанием их в нормативном 
состоянии.

ГОРОДСКИЕ 
АГЛОМЕРАЦИИ

К городским агломерациям 
в Алтайском крае относят-
ся Барнаул, Бийск, Новоал-
тайск. Протяженность дорог 
составляет 1614 километров. 

Задача для этого направления 
деятельности аналогичная - 
85% к 2030 году. Как подчер-
кнул министр транспорта, на 
сегодня показатель в регионе 
составляет чуть больше 86%.

- До 2030 года мы планиру-
ем его удерживать и по воз-
можности увеличивать. Для 
того чтобы муниципалите-
ты имели возможность сами 
строить и содержать дороги, 
мы стабильно оказываем фи-
нансовую поддержку. В этом 
году объем краевой субсидии 
муниципалитетам составляет 
2 млрд 730 млн рублей. И эта 
сумма может быть еще увели-
чена, - говорит Андрей По-
долян.

Из этой суммы примерно 
60% направят на приведе-
ние в надлежащее состояние 
улично-дорожной сети в рай-
онных центрах и небольших 
городах. Всего в этом году 
планируют отремонтировать 
около 100 километров.

В целом на реализацию 
нацпроекта в 2025 году на-
правлено почти 12,5 млрд 
рублей, что позволит обно-
вить более 300 км дорог.

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ

Следующее направление 
деятельности - комплексное 
развитие сельских террито-
рий. На этот год запланиро-
ваны работы на девяти объ-
ектах общей протяженностью 
больше 14 км. Размер финан-
сирования составит 897,5 млн 
рублей.

- Мы сделаем подъездные 
дороги сельхозпредприятиям 
в восьми районах края - это 
Завьяловский, Заринский, 
Зональный, Немецкий наци-
ональный, Новичихинский, 
Поспелихинский, Смолен-

900 км дорог отремонтируют 
и построят на Алтае
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ЦИФРЫ
Региональная сеть 

дорог в Алтайском крае 
составляет 15 700 киломе-
тров. По итогам строительно-
го сезона 2024 года процент 
дорог, приведенных к нор-

мативному состоянию, 
составляет 51,3%.

Полностью обновить 
автомагистраль Алтайское - 

Ая - «Бирюзовая Катунь» 
планируется в 2026 году.
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Денис АКИНИН

Главный тренер 
армейцев после 
победы в Кубке 
России решил 
покинуть команду.

Болельщики красно-
синих в шоке. В конце 
прошлой недели сразу 
несколько источников 
сообщили, что триумфа-
тор Кубка России Марко 
Николич готов покинуть 
ЦСКА ради работы в 
греческом АЕКе.

Сначала говорили, 
что греческий АЕК го-
тов заплатить ЦСКА за 
сербского тренера ком-
пенсацию в 600 тысяч 
евро. А потом появи-
лась новая версия: Ни-
колич планирует само-
стоятельно выкупить 
свой контракт у ЦСКА. 
Видимо, все для того, 
чтобы минимизировать 
риски при переводе де-
нег из Европы в Россию.

КОНТРАКТ 
СОГЛАСОВАН?

Откуда в принципе у 
Николича появилось 
предложение от АЕ-
Ка? Тут все просто: в 
Афинах спортивным 
директором работает
Хавьер Рибалта - быв-
ший спортдир «Зени-
та». Рибалта и Николич 
давно и хорошо дру-
жат. И вот инсайдеры 
уже пишут, что договор 
между сторонами будет 
подписан как минимум 
на два года.

И теперь этот транс-
фер сможет претендо-
вать на звание самого 
неожиданного перехо-
да года.

ПОЧЕМУ УЕЗЖАЕТ?
Одна из причин де-

марша - Марко тяжело 
работать вдалеке от се-
мьи. Кроме того, серб 
хочет участвовать в ев-
рокубках, а этого ЦСКА 
дать тренеру пока не мо-
жет. Да и зарплата в Гре-
ции у Николича будет 
на 500 тысяч евро боль-
ше - 1,7 млн против 1,2 
в ЦСКА.

При этом «СЭ» со-
общил, что Марко был 
недоволен, как руковод-
ство клуба комплектует 
команду, и перед уходом 
поставил ультиматум - 
или я, или спортивный 
директор клуба Евгений 
Шевелев.

Эту тему раскрыл экс-
президент «Спартака» 
Андрей Червиченко, по-
яснив, что команду Ни-
колича просто не допу-
стили до трансферов, 
на которых можно до-
полнительно заработать. 
«Поэтому, видимо, и 
сказали: «Нет». Ну и, по-
няв, что тут, кроме как с 

зарплатой, особо ничего 
не придумаешь, навер-
ное, решили уйти», - го-
ворит Червиченко.

Но больше всего всех 
задело то, что тренер 
уходит сразу после по-
беды в Кубке России. А 
ведь серб уже заговорил 
про чемпионство в сле-
дующем году.

- У меня в России две 
бронзы, серебро и два 
кубка. В следующем се-
зоне устраивает только 
чемпионство, и за это 
я сейчас пью, - говорил 
Николич своим подо-
печным в раздевалке.

УЖЕ ПОПРОЩАЛСЯ? 
В ЦСКА тоже отреаги-

ровали на слухи об уходе 
Николича. 

- Николич в АЕКе? 
В поведении и словах 
Николича ничего не на-
мекало на его возмож-
ный уход из ЦСКА. Ду-
маю, что он сам решит, 
где ему лучше будет. Не 

хочу, чтобы он уходил. 
Тем более Марко обе-
щал в следующем сезо-
не чемпионство. Мы все 
настроены на это, - ска-
зал защитник армейцев 
и сборной России Дани-
ил Круговой.

А вчера появилось 
сообщение, что Марко 
Николич позвонил не-
которым игрокам, что-
бы попрощаться с ними. 
Пресс-служба призыва-
ет дождаться официаль-
ного заявления клуба.

КТО НА СМЕНУ?
Тем временем спе-

циалисты уже обсужда-
ют кандидатуру нового 
наставника армейцев. 
И среди них есть фами-
лии экс-тренера «Ди-
намо» Марцела Лички
и бывшего наставника 
сборной России Ста-
нислава Черчесова. Но 
Станислав Саламович 
очень корректен на этих 
смотринах.

- Сам себя включил 
бы в этот список да-
леко не первым. Ведь 
есть коренные армей-
цы братья Березуцкие и 
Сергей Игнашевич, чьи 
карьеры неразрывно 

связаны с ЦСКА, - ска-
зал Черчесов.
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Марко Николич 
после победы 

в Кубке России 
обернулся в сербский 

флаг. И собрался 
в Грецию...
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Этот момент войдет в 
историю! Капитан сбор-
ной Португалии Криш-
тиану Роналду (слева) 
получает из рук президен-
та УЕФА Александера 
Чеферина кубок за по-
беду в Лиге наций.

40-летний форвард в 
финале против сборной 
Испании вновь отличил-
ся - забил важнейший мяч 
и сравнял счет в матче 
(2:2). А потом его коман-
да, правда, уже без по-
лучившего травму Криш-
тиану, победила в серии 
пенальти и завоевала 
уже второй трофей это-
го турнира. Первый раз 
португальцы выиграли 
Лигу наций в 2019 году.

Кстати, для Роналду 
этот гол стал 938-м в его 
блестящей карьере. 800 
из них он забил за клубы 
и 138 за сборную. «Криш, 
давай 1000!» - просят бо-
лельщики.

На вопрос о продолже-
нии карьеры Криштиану 
напомнил, сколько ему 
лет, и сказал: «Но я дол-
жен наслаждаться каж-
дым моментом. Если не 
получу серьезную травму, 
буду продолжать».

СТОП-
КАДР

Все 
новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

КСТАТИ
А тем временем стало известно, что самарские «Кры-

лья Советов» после ухода Игоря Осинькина возглавил 
теперь бывший тренер бывших «Химок» Магомед Ади-
ев. Магомед Мусаевич сумел сохранить подмосковную 
команду в Высшей лиге, но клуб обанкротился, и что 
будет с «Химками» дальше, пока непонятно. Сейчас в 
лиге решают, кто же займет их место в чемпионате. 
Скорее всего, им станет «Пари НН», не прошедший 
стыковых матчей.

Кстати, нижегородцы тоже уволили своего тренера 
Виктора Гончаренко, и его место, по слухам, может 
занять Игорь Осинькин. Вот такой круговорот тренеров 
в нашем футболе.

Николич 
выкупит свой 
контракт у ЦСКА
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Белый длинный коридор. 
Навстречу друг другу идут 
двое. Первый:

- Бонд. Джеймс Бонд.
Второй:
- Брат. Медбрат.

� � �
Если вам не повезло 

с мужем - помните, что 
есть и другие мужчины. 
Если вам повезло с му-
жем - помните, что есть 
другие женщины.

� � �
Умерла кадровичка. Попа-

ла на суд Божий, предстала 
перед Всевышним и говорит 
Ему:

- Боже, возьми меня к Се-
бе в рай!

- А что ты хорошего сдела-
ла в жизни своей, дочь моя?

- Ну как?.. Я всю свою 
жизнь работала кадрович-
кой и принимала людей на 
работу.

- Ну хорошо, ступайте! Мы 
вам перезвоним…

� � �
С алкоголем я могу за-

вязать только пакет.
� � �

Вчера на улице Ленина 
найден бездомный кот! Ры-
жий, ласковый. Котик мерз-
нет и голодает! Вот номер 
его сбербанковской карты...

� � �
Если тебе тяжело что-

нибудь нести, представь, 
что ты это украл.

�  �  �
Отложи чернила,

Погоди, постой!
Паровозом Анну

Не дави, Толстой!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ватерлоо на карте Лондо-
на. 8. «Неоновые буквы» 
над входом. 9. На каком 
корабле служил герой 
мультсериала «Боцман и 
попугай»? 10. Транспортное 
средство Зайца из третье-
го выпуска «Ну, погоди!». 
13. «Наличник» иконы. 
15. Усилитель громкости. 
16. Что витрину оттеняет? 
19. Грузовой ... 20. Кто 
придумал компьютерную 
игру тетрис? 22. «Орущая 
колонка». 23. Провокатор 
невроза. 25. Способ при-
влечь самку у глухарей. 26. 
С каким островом связано 
действие оскароносного 
фильма «Грек Зорба»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какого академика Никита 
Хрущев вернул на пост 

президента ВАСХНИЛ? 2. 
Тот, кто с музыкой «по 
жизни шагает». 3. С чего 
бизнесмен прибыль полу-
чает? 5. Трапеза дневного 
звучания. 6. Расписной ... 
сказочного Оле-Лукойе. 7. 
Мексиканский цитрус. 9. 
Кто из славянских богов 
был оборотнем и стоял на 
границе трех миров? 11. 
Какой древний символ 
египтяне пририсовывали 
богине Изиде? 12. Русский 
архитектор, творивший в 
стиле ампир. 14. Кто ору-
дует во рту бормашиной? 
15. Ноу-хау педагога. 17. 
«Донжуанский ...». 18. Ка-
кой мультяшный мышонок 
дружит с утенком Кряке-
ром? 21. Одно целое из 
капустных листьев. 24. 
Апельсиновый фреш.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вокзал. 8. Вывеска. 9. «Верный». 10. Велосипед. 
13. Оклад. 15. Мегафон. 16. Навес. 19. Вагон. 20. 
Пажитнов. 22. Динамик. 23. Стресс. 25. Токование. 
26. Крит. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лысенко. 2. Меломан. 
3. Актив. 5. Обед. 6. Зонт. 7. Лайм. 9. Велес. 11. 
Фаравахар. 12. Воронихин. 14. Дантист. 15. Метод. 
17. Список. 18. Джерри. 21. Вилок. 24. Сок.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
ПОЛИЩУК, 

28 лет, 
Москва:

- По профессии 
- психолог. 

Играю в гольф. 
Люблю 

путешествовать 
и проводить 

время 
за чтением.

    МИСС КУПАЛЬНИК                     «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Треугольное черное 

бикини, как фортепиано, 
в моде - классика 
для самых ярких. 
Минималистичный 

фасон подчеркивает 
природную эстетику 

тела, а высокий вырез 
и правильная посадка 

продуманы 
и совсем не случайны. 

Не зря именно так 
просят одеваться 

для кастинга - просто 
и сложно одновременно. 

Минимализм 
не означает скуку, 
это вызов вашей 

фантазии. Добавьте 
украшение на лодыжку - 

и образ станет 
глянцевым.

Следующий номер газеты 
«Комсомольская правда» 

выйдет 17 июня.

Прогноз погоды на завтра, 11 июняПрогноз погоды на завтра, 11 июня

Барнаул +26 +20
Бийск +26 +18
Алейск +27 +18
Рубцовск +27 +19

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 745 (мм рт. ст.)
(норма июня - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 35 % (норма - 50)
Ветер западный, 4 м/с
Восход - 4.58 Закат - 21.512 
Световой день - 16 ч. 53 мин.  
Полнолуние


